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Editorial 
De prisa y corriendo 

Suponemos que la iniciativa municipal de modificar el itinerario del 
Cascamorras fue tomada con la mejor intención de preservar la Casa Consistorial 
y su entorno de las inevitables secuelas fundamentalmente, manchas de pintura

de nuestra fiesta local por excelencia. Pero esta decisión no ha gustado nada a 
muchos accitanos amantes del Cascamorras, incluso algunos han manifestado su 
protesta negándose a participar este año. Muchas veces lo que molesta de este tipo 
de decisiones no es tanto la decisión en sí sino la forma o el talante con que se 
toma. No se ha contado  o al menos avisado con los colectivos ciudadanos 
interesados, la Hermandad del Cascamorras, en especial. Tampoco ha existido un 
mínimo de coherencia entre esta decisión conservacionista y la celebración de 
conciertos durante la feria en el mismo enclave, lo que ocasionó no pocos 
desperfectos en los jardines de la Plaza de las Palomas. 

En principio, podría parecer que estamos dedicando parte de este editorial a 
algo nimio, pero son muchos los ciudadanos que se toman estos temas muy en 
serio. El fútbol, por ejemplo, es un simple juego y levanta pasiones. Las fiestas 
populares, por su parte, participan del rito y del mito, despertando en los 
partícipes profundos sentimientos ancestrales asentados en las partes más recón

ditas de nuestro cerebro. Su celebración se ve sometida a las rígidas pautas 
marcadas por las respectivas tradiciones, aunque algunos aspectos pudieran tener 
tan sólo pocos años. 

A nadie, pues, le gusta que le toquen lo suyo, ya que El Cascamorras, como 
toda fiesta popular, es una creación colectiva y pertenece a los que la viven y 
perpetúan con su participación o su presencia. Si hay razones de peso para 
modificarla, que se expliquen a la ciudadanía, que derecho sobrado tiene a 
conocerlas, o al menos, a sentir que no se la ignora. 

En todo caso, si de lo que se trataba era de evitar que el Ayuntamiento se 
manchase, posiblemente se podrían haber intentado otras medidas que con toda 
probabilidad tampoco hubiesen gustado. Pues, ¿a qué viene conceder a la Casa de 
Juntas un privilegio del que no goza niguna otra casa del vecindario, Catedral 
incluida? 

La precipitada inauguración del PERI (Plan Especial de Reforma Interior) del 
Arco de San Torcuato ha propiciado que nuestros gobernantes municipales 
olvidasen las más elementales medidas de actuación en caso de urgencia, acci

dente o siniestro en la zona. El cruel destino quiso hacer patente el peligro que 
suponía el error cometido al no haberse en principio habilitado un acceso para 
vehículos: un pequeño incendio doméstico dejó en evidencia lo que más de un 
ciudadano había pretendido inútilmente hacer ver a nuestra primera autoridad. 

Igualmente, con las bullas de la inauguración del Arco, la veleidad oficial y la 
falta de firmeza de otros responsables, se dio lugar a que se inaugurase una obra 
que carecía de imbornales o alcantarillas a lo largo de la acera. Semanas después, 
confirmado lo obvio por las esporádicas tormentas, se ha intentado enmendar el 
error. De todas maneras, mucho nos tememos que aún está por darse una solución 
seria y definitiva a los graves riesgos de inundación que siguen existiendo en el 
lugar. 

Decisiones ponderadas y sin precipitación, escuchando previamente a los 
ciudadanos y sus organizaciones; actuaciones de calidad, más que cosméticas; 
eso es lo que el ciudadano medio valora en última instancia en sus representantes. 
Eso es lo que en realidad da votos, y eso es lo que marca las diferencias en 
política. 

En portada: La Vuelta inició etapa por primera vez en Guadix. 
Solución polémica al Arco de San Torcuato o Puerta de Baza. Añ 
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Tanta ruina 
no puede ser verdad 

(un paseo 
por Guadixy su literatura) 

Antonio Enrique 

Fue de Guadix mi primera impresión fuerte el avistamiento, 
desde una claraboya que daba con la cripta de la catedral, 

de unos ataúdes teñidos de color morado que sobresalían de 
sus nichos. De una visión así, asequible desde la propia calle 
con tal de ajustar los ojos a la penumbra, podían extraerse 
dos o tres o cuatro conjeturas. In primis, ser una ciudad 
escatológica. In secundis estar ésta en un territorio barroco. 
Tercium, que por una cosa y otra habría que tener en cuenta 
a los ausentes más que a los presentes; de aquéllos era el 
tiempo, de éstos tan sólo el espacio, el cual siempre sería en 
arriendo efímero. Y cuarta ya, que ubicarme en una ciudad 
así conllevaba inevitablemente traducir los signos -como en 
el Barroco se hizo-, hacer de éstos la propia realidad como 
representación de una identidad paradójicamente irreal. 

Guadix hasta ese instante - a poco de llegar por feria, 
entre agosto y septiembre de hace trece años- había sido una 
amalgama de sensaciones contrapuestas, pero propicias. Es
taba la frescura de unos aires blandos llegados desde Sierra 
Nevada y arrebozados en los aromas de las huertas de la vega 
circundante: Azorín, a cuento de Pedro A. de Alarcón, men
ciona algo de esto; estaba la gracia montañesa del lugar, por 
impregnación castellana: Unamuno, que ignoro cuándo exac
tamente estuvo aquí, lo alude mediante el símil de la daga 
castellana en el corazón de Andalucía; oxímoros aparte, 
lleva razón en lo de corazón y daga, más que en los supuestos 
toponímicos. Y luego está el golpe de viajeros ilustres, desde 
J. Münzer, para quien era ésta una ciudad eminentemente 
moruna (estuvo unas horas recién tomada, por lo que no hay 
que hacer cuenta de la evidencia), hasta el barón Davillier, 
Ciro Bayo, Walter Starkie, Eugenio Noel y otros, además de 
Gerald Brenan. Salvo el último (que glosó el tema "treinta y 
tres barberías y ni una sola librería"), los demás más o menos 
basculan, como exóticos canarios, sobre el columpio del 
pintoresquismo. 

La visión, téngase presente, para quien llega de Granada 
es, literalmente, la de Manuel Venegas en el capítulo primero 
de El niño de la Bola: el imponente torreón catedralicio 
sobresaliendo de las alamedas del río Fardes, y el juego de 
contraste entre el ocre arcilloso de los cerros y el blanco 
impoluto, arriba, de la Sierra por su costado norte, el más 
indómito y misterioso. Entre ésta y Guadix está sólo el 
marquesado de Cénete, el Sened arábigo, un conjunto de 
aldeas mozárabes, repobladas algunas por extremeños y 
leoneses y las más por moriscos que volvieron, tras fingir 
que se iban como consecuencia de los numerosos prógromos 
en que se vieron afectados. 

La circunstancia anecdótica de que aquel Manuel Venegas 
llegase por feria, me remitía puntualmente el alivio de su 
escritura para entender una ciudad singular por al menos tres 
conceptos: es episcopal y es muy pequeña, lo que trae consi
go una distorsión en la convivencia, al presentarse su vida 
pública desequilibrada a favor de lo que -con licencia-
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llamaremos elemento güelfo; es así que ésta, a semejanza de 
las de su especie -qué se yo, Tuy, Mondoñedo, Osma, e t c -
ha de aguardar a las "luces" de tras la francesada para que, 
con las intrigas de rebotica a donde se concitaban corregido
res y liberales, vaya atenuando su carácter levítico. Viene 
aquí a colación el hecho de que esta prestigiosa diócesis -
primera en antigüedad de la península, aquí se dice- hubo de 
camuflar la sordidez de sus rentas en un boato hiperbólico: 
por privilegio de la Santa Sede, los clérigos poseían hábito 
aparte consistente en fajín verde, y que los canónigos dispo
nían de un ayo a su servicio con el cometido único de 
despojarles de la capa a horas de coro. 

Segunda, y no menor: es población de españoles ex Mis: 
judeoconversos y gitanos, quienes por cierto no se tratan 
entre sí; unos viven en las 
cuevas de los cerros y otros 
en la ciudad como tal: estos 
conversos, con apostatar, 
hubieron de afectar una ma
yor observancia dogmática 
(lo que a los pocos cristia
nos viejos sin duda moles
taba). Todo ello engendró 
un malestar que es percepti
ble incluso hoy día, porque 
las causas ya no existen, 
pero de alguna manera los 
efectos se mantienen por 
inercia; entre ellos, cierta 
sensación de derrota, un evi
dente sentido de culpa que 
vuelve al accitano en gene
ral receloso y poco tratable 
a fuerza de pesimismo y 
bronquedad. Los gitanos por 
su parte (muchos de ellos 
camuflados de moriscos, 
para más vuelta de tirabu
zón) viven aferrados a sus costumbres inalterables: bajan 
poco a la ciudad y cuando esto hacen lo hacen en tropel, 
celebran con mucho cohete todas sus fiestas, hacen matanza 
para todo el año y los payos les son totalmente invisibles. 
Con todo, gitanos bien extraños son: no cantan y no bailan. 

Y tercera, que los cerros, la disposición de este marco 
troglodita en diadema (o dogal) sobre la ciudad, su sequedad 
y fantasmagoría, sus perfiles contrahechos, la remota con
vulsión en suma que es todo aquel laberinto rugoso, como de 
comba donde el mundo va a dar con los abismos, otorgan un 
carácter que no dudo en calificar de atosigante; surge de 
aquí, en mi opinión, una cierta atmósfera de insidia, de riesgo 
psicológico, de sospecha permanente, que hay que vivir aquí 
para entenderlo. 

Estrellas de David en las alturas del Cine Acci. 

Pero estas sensaciones más bien son que atañen a esa 
traducción de los signos a que toda anfibología remite. 
Guadix es seca, cabal y brusca, pero también señorial y por 
ello nostálgica y por ello solitaria. 

Su encanto es proporcional a lo que pudo haber sido, pero 
por ello no inverso a lo que fue. Aquí se respira aún el negro 
atuendo de aquellos caballeros con gola y espada, que se 
confinaron en estas casonas para ocultar en vida no se sabe 
qué postergación de honra o de fortuna. Aquí hay un algo 
siempre al que la brisa no responde. Es un hálito, un tumulto. 
Tanta ruina no puede ser verdad. Tanta momia, acogida a las 
catacumbas de los conventos, contagia. Y de aquí era aquel 
Lope de Figueroa, tan gran amigo de Lope que lo trasfiguró 
en una de sus comedias, el cual hacíase sacar de su vetusto 

palacio montado en palan
quín, por tal de abatir tórto
las por estos páramos. Pero 
también era aquel otro Pe
dro de Mendoza, de ascen
dencia judía como todos los 
demás, que de regreso de 
haber fundado Buenos Ai
res sin saberlo, se murió de 
un cólico tumefacto, tras 
haberse comido de pura 
hambre en su navio, un pe
rro. 

Yo no se qué contor
sión, qué muda pirueta es 
esta ciudad, que no atarde
ce, sino que se muere, por
que aquí los oros del ocaso 
son de espanto, y queda la 
ciudad insepulta, en medio 
de la inmensa oscuridad, 
perdida hasta de su propia 
alma, con esas estrellas que 
son lamparillas de un sepe

lio de miseria. Cómo se ama entonces esta ciudad, por tan 
pobre o indigente, por tan incubada en las sombras, por tan 
crecida en la gran contradicción barroca que todos somos. 

Por lo demás, y a pie de viandante, conviene expresar que 
ésta es una ciudad eminentemente cómoda, sobre todo para 
quienes hacen de la lectura y el paseo hábitos de vida. Te 
levantas -s i como quien esto escribe vive en su "colina 
sagrada", entre la alcazaba y la catedral- y el silencio, más 
que absoluto, es asombroso; sales luego y te abraza una luz 
limpia (como meterse en el heno), radiante (por la refractación 
de la nieve en la Sierra, junto al humus de los campos) y en 
extremo acogedora (llega tamizada, desde muy mañana, por 
los olores del hogar). 

Pronto tienes junto a ti Correos (no hay que esperar), la 

A C E I T E DE O L I V A " Con la compra de una caja 
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farmacia (para los achaques de fumador en los fríos 
invernales) y, sin salir de la misma plaza, la cafetería donde 
desayunar sin romper ese vago ensimismamiento del recién 
despierto (porque es aparecer, que ya saben lo que ponerte). 
Y hay también una librería -junto al arco de San Torcuato-
en la que el dueño dispone de todo el tiempo para localizarte 
el libro que requieras, así la edición sea de veinticinco 
ejemplares: dos días más tarde lo tienes sobre el mostrador. 

Creo yo que estas cosas, por nimias e irrelevantes, sí 
tienen su importancia. Como que las tiendas conserven 
cierto sabor de posguerra; y las hay de tejidos, donde no 

Excavaciones en el Arco de San Torcuato. 

encienden la luz hasta la tarde, y una ferretería que puede 
llamarse, con toda naturalidad aún, "Arco Iris" y confiterías 
que no han perdido el lustre modernista de su nombre: "La 
Oriental". Hospitalaria sí es esta ciudad. Anclada, como 
parece, su centro urbano, en los años 50, sobre todo si ha 
llovido, y a semejanza de las fotografías de entonces, las 
aceras son de un gris de abrigo largo. La ciudad disponía, por 
entonces y antes, de teatro -los afiches hablan de soirées- y 
un casino en cuya pecera pasar las horas muertas con el 
periódico local -"La Aurora accitana", "El Corregidor", 
"Patria chica", "La Estrella", éste sólo para jóvenes en edad 
de casarse-, en uno de esos sofás que, como en las novelas de 
Alarcón, estaban siempre tapizados en reps. A Guadix la 
rodeaban entonces numerosas quintas de recreo que hoy 
cubre la maleza. Había glorietas y fuentes, y un paseo lleno 
de nostalgia, un poco rústico pero muy vacacional, en cuyo 
templete de madera tocaba la banda de un regimiento. 

Sin embargo, y como cada ciudad tiene su hora, Guadix, 
siendo su encanto severo y como de negro charol, ha de 
aguardar a las tantas de la madrugada para que desvele su 
misterio. Es ciudad que ha atraído de siempre la leyenda, que 
aquí son de emparedados, taramantas y clérigos nigroman
tes. A estas altas horas, cuando las campanas de la catedral 
dejan yerto el aire, la ciudad queda convertida en escenario 
gigantesco, proscenio delirante apto sólo para fantasmas, 
para espectros malavenidos con sus tumbas. Tienen su pro
pio nombre: resurgentes. No es un espejismo, no una apela
ción al recurso intimidatorio: andar por estas calles impone 
un temor instintivo. Se comprende entonces porqué Mira de 
Amezcua -hijo de una esclava morisca- concibe aquí la 
compraventa de un alma por el diablo, y porqué Vélcz de 
Guevara, en su vista de Guadix a través de las techumbres 
desmochadas, está a vueltas de homúnculos en las redomas. 

Guadix, a estas altas, insondables horas, queda cubierta por 
un silencio como capa de ceniza; sobresalen de este sopor 
espadañas de conventos exclaustrados e iglesias polvorien
tas de cuyas criptas desportilladas se expande el halo de 
desidia de antiguas epidemias. De Guadix cuelga entonces el 
telón de sus palacios de malaventura, ante los cuales esceni
ficar el auto de penumbra de toda gloria pasada. 

Es una cacería de sombras este tránsito por Guadix a las 
avanzadas horas. Aquí el viento que se enfila por los callejo
nes puede ser un torrente de sangre invisible, pero opaca. Y 
que resuene en las chimeneas, el gañido de un degollado. 
Hay quejidos como de agonizante, que salen de las ventanas 
por las mismas junturas donde se adivina el temblor de las 
palometas de aceite, y rechinar de maderas en los altos de las 
casas, y ese súbito estirón de los muros, como si alentasen de 
repente. Tomada la ciudad por fuerzas remotas, te parece ver 
al diablo en su carroza, tanto más ignoto por cuanto ésta en 
silencio se desplaza. Y sabes que es él, por el lujo de su atavío 
-negro jubón engarzado de pe r las - y porque sonríe 
pensativamente al interior, mientras se acaricia las guías del 
mostacho entrecano. Así, galante y amigo de cardenales, 
asperjado de bergamota, va. Y aunque todo lo imaginas por 
la condensación de humores que como celajes sobrepuestos 
pueblan esta atmósfera de ciudad asediada, ya no tienes duda 
que es él, por el frío en que te deja. 

Ciudad secreta Guadix. Un canónigo enemistado con su 
obispo -el mismo que dio de ella su mejor definición: "la 
única ciudad del mundo que enseña los colmillos"- dice que 
el hombre aquí es anterior a su habitáculo; es decir, que 
horadó la cueva porque la cueva ya la llevaba adentro de sí. 
¿Qué es y cómo el ser humano que se entierra en vida? 
¿Cómo son sus sueños? ¿Por qué huye, si nadie le persigue? 
De esta misma manera, una ciudad puede ser su propia 
pesadilla, el espejo de cuanto ella - a través de sus durmien
tes- sueña: un glacis de montañas de cuyo centro, en el 
Diluvio, manó más agua de abajo que de arriba: un abismo 
cataclismal, un bocio de la tierra, una lepra del planeta. Un 
anfiteatro hechizado desde donde contemplar, en los días del 
Apocalipsis, el infarto de la galaxia despedazándose en co
metas y meteoros. 

Debajo de esta ciudad yacen quienes vieron algo así, 
cuando las tierras de más allá de occidente se derrumbaron, 
como plintos y cornisas de un templo maldito, sobre las 
columnas que las soportaban. Sólo hay que escarbar bajo 
cualquier casa, en la Colina Sagrada. Se ven niñas que no han 
perdido la frescura y están envueltas en túnicas, como si 
acabasen de regresar de una fiesta, y provistas de pulseras 
que, al ser exhumadas, vuelven a sonar tras milenios. ¿Y 
puede ser esa música de las pulseras que no han sonado en 
siglos y siglos de la misma substancia de los más vertigino
sos sueños, éstos de que son las contorsiones estatuadas del 
paisaje de esta tierra? No sé a qué huele un ángel difunto, 
pero no debe ser distinto su aroma de esa flora distorsionante, 
paroxística, hirviente de los primeros días de la Creación. La 
misma flora, anaranjada y fucsia, que he creído ver en las 
galerías que, por debajo de esta ciudad, minándola, unen 
palacios y templos: una flora de raíces gigantes que dejan 
paso a cavas con ataúdes morados. Nadie repara en nada 
cuando, al día siguiente, las calles se transitan cada cual a su 
afán. Pero debajo, como en tantas ciudades, hay un corazón 
que palpita inútilmente.• 
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Consorcio de la Comarca de Guadix 
José Heras 

A finales del mes de septiembre se 
reunía la asamblea general del Consor
cio de la Comarca de Guadix con asis
tencia masiva de asociaciones adminis
traciones y mancomunidades, con una 
idea fundamental y era presentar el mis
mo a la Marquesa del Cénete, dueña del 
Castillo de La Calahorra, que visitaba 
por primera vez la comarca de Guadix. 

Después de la presentación 
oficial se le dio la palabra a la 
Marquesa, Doña Mencía López 
de Soler, quien con sus ocho 
años de edad encantó a los pre
sentes por su naturalidad al te
ner que enfrentarse ante más de 
cincuenta personas y para ha
blar de una zona que no conocía 
hasta ese momento. 

Sus primeras palabras -que 
traía escritas como era de pre
ver- fueron para dar la bienve
nida a todos y la enhorabuena 
por la creación del Consorcio de 
la Comarca de Guadix pasando 
a destacar la belleza de la zona, 
-"pocas comarcas en España tie
nen la belleza natural y la histo
ria del Marquesado del Cénete", 
dijo-, sintiéndose orgullosa por 
su visita y el calor con el que se 
le había recibido, manifestando 
que no sería la última vez que 
nos visitara. 

Juan Antonio Gómez, repre
sentante del INEM y quizás el 
principal impulsor de este con
sorcio, explicó de nuevo que des
de el 28 de mayo del año 96 en que se 
constituyó y reunió por primera vez el 
consejo comarcal como un foro abierto 
y que agrupaba las comarcas de Guadix 
Baza y Huesear, ha quedado dividido 
en dos, estando en funcionamiento ex
clusivamente el de Guadix y en el se 
han dado pasos muy importantes hasta 
la creación del consorcio, creándose 
entonces cinco mesas de trabajo en las 
que se sacaron una serie de conclusio
nes y de proyectos que enumeró, y que 
ya fueron expuestos en estas páginas, 
comentando asimismo que uno de ellos 
había sido la expropiación del castillo 
de La Calaho-rra cuya propietaria era 
la Marquesa. 

La idea surgió al ver que por un 
lado estaban agrupados los treinta y 
tres municipios de la comarca y la aso
ciación de empresarios, faltando algo 
tan importante para la Unión Europea 
como es el grupo de acción local, don
de se agrupen asociaciones mancomu
nidades municipios etc., y donde pue
dan exponer los problemas detectados 
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y sus posibles soluciones, siendo éste 
uno de los cometidos que va a tener 
este consorcio. 

En las mesas se detectó algo muy 
importante, y es que la gente quería 
agruparse para dar su opinión y solu
ciones a distintos problemas, estando 
todo el mundo que las constituyó prác
ticamente sin ausencias desde el primer 
día y asistiendo a ellas sin ningún tipo 
de remuneración económica. 

Por otro lado dio cuenta del poco 
impacto que había tenido el programa 
LEDA de la Unión Europea, que fue 
llevado por una empresa del Reino Uni
do destacando el informe final argu
mentando que en esta comarca la admi

nistración se había volcado totalmente, 
pero que a nivel individual no habían 
respondido los empresarios, algo in
cierto, ya que en esas fechas estaba 
prácticamente constituida la sociedad 
LEADER. 

A los estatutos, entregados a cada 
uno de los asistentes, se les hicieron 
varias matizaciones sobre los origina

les aprobados con anterioridad, 
recogiéndose el cambio que se 
había producido sustituyendo los 
cargos de gerente, tesorero-se
cretario y varios vocales por los 
de un presidente, dos vicepresi
dentes y la asamblea general 
como máximos representantes 
del consorcio. 

Miguel de Haro, que asistía 
por primera vez al mismo y re
presentando a la Asociación del 
Beato Medina Olmos promotora 
del programa Guadix 2020, de 
la comercializadora montada en 
la comarca, y del curso de em
prendedores, quiso dar su opi
nión sobre todo tipo de asocia-
cionismo y su repercusión posi
tiva, si bien hizo varias reflexio
nes muy importantes y que se 
han repetido en numerosas oca
siones. De una parte, que por 
mucho que se unan y se vuel
quen las administraciones, si no 
hay voluntad personal y empre
sarial privada esto no puede sa
lir adelante; y por otra, que la 
comarca tiene que tomar con

ciencia de que hay que salir de la sub
sistencia tratando de formar nuevos 
empresarios. 

La comodidad actual de la comarca 
se basa en tratar de cobrar el subsidio 
cuntas más personas de la familia me
jor, cuando muy posiblemente si una de 
ellas o entre todas intentan montar un 
negocio, aunque sea familiar, puede que 
no se pasasen tantas faltas. 

En definitiva, la reunión sirvió para 
presentar a la Marquesa la situación de 
la comarca y por otro como presenta
ción oficial del consorcio ante todas las 
organizaciones que van a formar parte 
del mismo, considerándose por tanto 
que el mismo ya es una realidad. • 
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El Boletín del Instituto de Estudios "Pedro Suárez" 
en su décimo aniversario 

Antonio Lara Ramos 

1 Boletín del Instituto de Estudios "Pedro Suárez" 
cumple, con el número recientemente editado, su 
décimo aniversario. Son ya diez boletines -mejor 

dicho, nueve, pues uno aglutinaba dos números a la vez- los 
que han visto la luz durante un período de tiempo estimable 
(1988-1997). En ellos se recoge una importante labor de 
investigación y de estudio sobre la historia, el patrimonio y 
las manifestaciones culturales de los pueblos que compren
den el ámbito territorial de este Instituto, que abarca las 
comarcas de Guadix, Baza y Huesear. 

No cabe duda que la aportación de los boletines al pano
rama cultural de estas zonas ha sido, y lo es, importante. Los 
numerosos trabajos publicados dan 
fe de ello. Su presencia se está ha
ciendo con un hueco destacado, tan
to en bibliotecas particulares como 
en las de muchas instituciones. Así, 
lo podemos encontrar en las Facul
tades de Filosofía y Letras y de 
Teología de Granada, en el Archi
vo de la Real Chancillería, en el 
Centro de Estudios de Granada y su 
Reino, en el Instituto de Estudios 
Almerienses, etc. 

Con el número diez, como de
cíamos, celebramos el décimo ani
versario y ello se ha traducido en un 
gran número de trabajos. La temá
tica y variedad de los mismos es 
notable, pues a los tradionales artí
culos que comprenden los números 
anteriores, se han sumado otros de 
índole diferente, más cercanos a la 
realidad actual. Por otra parte, se 
han introducido algunas novedades, 1 

propias de este tipo de publicaciones, y secciones nuevas, 
que creemos diversifican aún más la oferta cultural. 

Este número del Boletín consta de dos partes: la primera, 
cuyo contenido está viculado a cuestiones de la realidad 
socioeconómica; y, la segunda, con artículos que tratan 
temas propios de la investigación histórica. A esta segunda 
parte se agregan tres secciones: Corpus Documental -trans
cripción de documentos históricos de especial interés-, co
mentarios bibliográficos y noticias y actividades del Instituto. 

En la primera parte, cumpliendo con la séptima cláusula 
del convenio firmado con el Ayuntamiento de Guadix el 1 de 
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marzo de 1994, por la que el Instituto de Estudios "Pedro 
Suárez" se comprometía a dedicar especial atención en uno 
de sus números a aspectos socioeconómicos, demográficos e 
histórico-artísticos, se incluyen un conjunto de artículos 
cuya temática responde al estudio de los aspectos señalados. 
Es indudable que esta primera parte no tiene otro objeto que 
aportar un análisis de los diversos y complejos problemas de 
la comarca y, de camino, apuntar posibles vías de solución. 
Con ello este centro de estudios se compromete también con 
la realidad que vivimos. 

El contenido de estos artículos es bastante sugerente. En 
algunos se afronta el estudio de realidades como la perspec-

—! tiva de Guadix ante el año 2000, los 
rasgos de la comarca de Guadix, la 
situación de la agricultura accitana, 
la estadística de la población en 
todo el noreste de la provincia de 
Granada o el análisis de las causas 
del retraso económico de la comar
ca y algunos planteamientos de fu
turo. Asimismo, se ofrecen traba
jos con una visión prospectiva que 
proponen fórmulas para acometer 
soluciones de futuro; es el caso del 
proyecto de plan estratégico de de
sarrollo comarcal (PEDEC) o el pro
yecto Guadix 2020: la ciudad so
ñada. 

En la segunda parte del Boletín 
están presentes, como hemos di
cho, otros trabajos de temática ya 
habitual en las anteriores publica
ciones. Así, por ejemplo, se tratan 
los temas de la esclavitud en 

— ' Guadix, la repoblación en Galera, 
las visitas pastorales, las actuaciones del Cabildo catedral 
sobre el Hospital Real y el Seminario, los trabajos del pintor 
Gregorio Ferro para el Sagrario, la actividad de la Comisión 
Provincial de Monumentos de Granada en nuestras comar
cas, el protagonismo del obispo Hernández Muías en la 
llamada Ley del Candado, los viajeros en Guadix o la inclu
sión del pregón de San Torcuato. 

Toda esta labor de investigación y estudio está dirigida a 
fomentar en la sociedad de nuestras comarcas una mayor 
aproximación al conocimiento y la valoración de la historia, 
el patrimonio y la cultura de estas tierras. • 
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XIV Certamen Literario 
"Pedro A. de Alarcón" 

El premio del XIV Certamen Litera
rio "Pedro Antonio de Alarcón", que 
convoca la Asociación Cultural y De
portiva Accitana (ACYDA), recayó en 
la narración titulada Restituto Candao, 
de Evaristo Laguna Téllez, joven autor 
sevillano de promisorio futuro literario. 
Asimismo, el jurado acordó distinguir 
con una mención especial la obra de la 
accitana Carmen Hernández Montalbán, 
El sueño de Elenice. 

Este año, el jurado estuvo formado 
por Javier Cóndor Muñoz, presidente y 
vocal de Cultura de ACYDA, Javier 
Beas Torraba, profesor de literatura, Ana 
Padilla Osorio, concejala de Cultura, 
Luis Muriel Burgos, encargado de la 
BibliotecaMunicipal, y Carmen Jiménez 
Catalina, representante de los socios de 
ACYDA. De las trece obras presentadas 
al certamen, había a juicio del jurado 
siete u ocho destacables por una u otra 
razón, aunque la ganadora fue conside
rada unánimemente como la mejor. 

Ya es tradicional que la entrega del 
galardón y premio en metálico (75.000 
ptas.) se realice el 16 de agosto, durante 
las fiestas de ACYDA. 

Este certamen, el único que posee
mos por estos lares, debe de servir tam
bién de estímulo y acicate a los creado
res de nuestra comarca. Habría que estu
diar las diferentes fórmulas que pudie
ran conseguir animarlos a participar en 
futuras ediciones, sin que el certamen 
pierda, sino que potencie, su carácter 
regional. Pero ACYDA no debería que
darse sola en la tarea; sería de gran ayuda 
la colaboración con el Ayuntamiento y 
otras entidades públicas y privadas que 
no deberían quedar al margen. 

Reforma del Arco de San Torcuato 

El viernes 29 de agosto se inaugura
ron las obras de reforma del entorno del 
Arco de S. Torcuato, que ha realizado 
el empresario José Marcos y el Ayunta
miento de Guadix. Las obras han con
sistido en formación de distintos nive
les para adecuar la Avenida Medina 
Olmos a la Plaza de los Naranjos, con
virtiéndose la misma en zona peatonal. 
El tratamiento ha consistido en pavi
mentación con solera de terrazo graní
tico, construcción de jardineras con 
plantación de naranjos y Júpiter, insta
lación de 23 nuevos puntos de luz de 
mercurio con farolas tradicionales de 
fundición e instalación de una fuente 
revestida de mármol blanco de Macael. 

Curiosamente cuando se está "a pun
to" de celebrar la inauguración de la 
recién remodelada Plaza de los Naran
jos, se declaró un pequeño incendio en 
una vivienda cercana, dándose el co

rrespondiente aviso al Parque de Bom
beros, personándose en el lugar de los 
hechos los miembros del mismo y vien
do como le imposibilitaba su entrada a 
la vivienda unos pivotes colocados en 
la calzada, a la entrada por la Avenida 
Medina Olmos. Estos pivotes no son de 
los de "quita y pon". Tras no pocas 
maniobras y dificultades, finalmente los 
bomberos pudieron entrar al lugar don
de habían sido requeridos. Los pivotes, 
un mes después no han sido quitados, 
ni tan siquiera modificados, aunque más 
de un comerciante del lugar ya ha mos
trado su malestar, por los incovenientes 
para la carga y descarga. 

Sobre lo ocurrido en el Arco el gru
po municipal popular, anunció que pre
sentaría una iniciativa para estudiar los 
"hechos acaecidos, cuando se declaró 
un conato de incendio en la céntrica 
plaza de los Naranjos de Guadix, preci-
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sámente cuando el equipo de gobierno 
socialista se disponía a inaugurar a bom
bo, platillo y cohetes, las obras de 
remode-lación del entorno del Arco de 
San Torcuato, iniciadas varios años 
atrás". Según la nota del PP iban a 
solicitar la apertura de una investiga
ción que depure las responsabilidades 
políticas o de otra índole que puedan 
derivarse de una actuación tan desafor
tunada que estuvo a punto de provocar 
una verdadera catástrofe. 

A través de un ruego, el Partido 
Popular mostró su disconformidad y 
"preocupación ante la falta de conside
ración y respecto democrático mostra
da por la Alcaldía accitana, con el prin
cipal grupo de la oposición". En el rue
go los populares anunciaron que "es 
inconcebible que no se les invite a la 
inauguración de la Puerta de S. 
Torcuato, obra municipal que se ges
tionó en los últimos años y desblo
queada a partir de 1992". Los popula
res añaden que "el dinero de todos los 
aceítanos, en especial de los que más 
impuestos pagan, ha sido el que ha he
cho posible la aportación municipal a 
las obras de remodelación de la Puerta 
de San Torcuato. Otra cosa sería que 
hubiera sido el propio dinero del alcal
de, o el del grupo socialista, el que se 
hubiera empleado en la remodelación 
del mencionado lugar, cosa que evi
dentemente no ha ocurrido". 

En este mismo ruego el PP explica su 
pesar por la "falta de deferencia" con su 
grupo municipal al enviarles la invita
ción para la asistencia a la procesión de 
la Virgen de la Piedad, el día antes, a las 
1 1 de la noche, que era domingo. Los 
populares entendían por lo tanto que 
actitudes como estas "descalifican a 
quien las promueve, ampara o excusa y 
dicen muy poco del talante democrático 
y abierto que debe tener la más alta 
representación de la ciudad accitana". 

Por todo ello ruegan a la alcaldía 
que "adopte las medidas personales, 
políticas, de funcionamiento o de cual
quier otra índole para que los grupos 
políticos, elegidos democráticamente 
por los ciudadanos, estén en el sitio que 

les corresponden y se les de el trato que 
exigen sus electores". 

El equipo de gobierno socialista del 
Ayuntamiento de Guadix, a través de 
una nota de prensa firmada por el por
tavoz, José María Linares, salió al paso 
de las críticas del grupo municipal po
pular sobre la "supuesta ausencia" de 
invitaciones para los concejales de este 
partido en la inauguración del entorno 
del Arco de S. Torcuato. Según los 
socialistas, los populares en otras oca
siones en las que sí han sido invitados, 
no asistieron". 

Según el equipo de gobierno, "es 
normal que ningún representante de Par
tido Popular recibiera tarjeta de invita
ción alguna, ya que, en esta ocasión, se 
decidió no formalizar el acto, a fin de 
que éste fuera lo más populoso posi
ble". 

Sobre la acusación de los populares 
de que el arco de San Torcuato había 
sido costeado con el dinero de los que 
más pagan, el grupo de Gobierno, mani
festó que la "castiza puerta de la ciudad, 
exactamente igual que otras inversio
nes, ha sido pagada con el dinero de 
todos los aceítanos, incluido, por su
puesto, el de los que más tienen, símbolo 
de la solidaridad puesta en práctica a lo 
largo de la legislatura". 

En referencia al retraso de la llegada 
de las invitaciones para los ediles del PP 
para la procesión de la Virgen de la 
Piedad en Baza, el equipo de gobierno 
pidió al PP "que recapacite antes de 
hacer ninguna acusación. El grupo so
cialista matizó que las invitaciones fue
ron recibidas días antes y desde ese día 
las tarjetas estuvieron a disposición de 
todos los concejales en la secretaría par
ticular del alcalde, y en vista de que no 
eran retiradas el secretario las remitió a 
su domicilio, el viernes, 5 de septiem
bre". 

Finaliza la nota pidiendo a los popu
lares que dejen de quejarse por sistema 
ante los logros conseguidos, por citar los 
últimos: "la obra de urbanización del 
Arco de S. Torcuato, la Feria y Fiestas 
de Guadix 1997 o la etapa de la Vuelta 
Ciclista a España". 

Advertencia 
a los vendedores ambulantes 

El Ayuntamiento de Guadix ha ad
vertido a todos los vendedores del mer-
cadillo semanal o Sábado, que en caso 
de no recoger todos los residuos que 
arrojen a la vía pública, producto de su 
actividad mercantil, serán sancionados 
con la pérdida de su lugar habitual de 
comercio. Los residuos serán recogi
dos, según el ayuntamiento, en bolsas 
de plástico, para después depositarlas 
en los contenedores. Con esta medida 
el ayuntamiento desea evitar acciden
tes de caídas, producidas por los des
perdicios orgánicos, así como desde el 
punto de vista estético. El cumplimien
to de las normas serán vigiladas por la 
policía local. Algunos vendedores am
bulantes, tras recibir la orden munici
pal, manifestaron que porqué el ayun
tamiento no prevé una infraestructura 
adecuada para dicho mercado. 
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Curso de cooperativismo 

Dieciocoho alumnos, procedentes de 
Guadix y anejos, han participado en un 
curso de cooperativismo, organizado por 
el área de Juventud del ayuntamiento 
accitano, y que ha constado de ciento 
diez horas lectivas, siendo impartido por 
los profesores Juan Antonio Castro, li
cenciado en psicología, Sonia Gil, ad
ministrativa, y Diego Ignacio Carranza, 
director del Área de Conservación del 
Entorno del EADE. 
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CaKuerena de Mmcia Guadix 

Por su gran pantalla de Televisión 
Por su ambiente y amplitud... 
...No hay mejor lugar de encuentro 

Abierto todos los días desde las 6 de la tarde 
y fines de semana desde las 4 

10 (ùêiaj 



Buena participación 
en la Universidad de Verano 

El subdirector del Centro Mediterrá
neo de la Universidad de Granada, Jesús 
Arias, se ha mostrado muy satisfecho 
por la magnífica respuesta de profesio
nales y estudiantes a los cursos "Estrate
gias turísticas y desarrollo rural. Opor
tunidad y limitaciones" y "El movimien
to y la danza en la educación musical: 
objetivos y metodologías". En el prime
ro de los cursos han participado sesenta 
y una personas, mientras que en el se
gundo, treinta. Los cursos, fueron 
clausurados por el mismo subdirector 
del Centro Mediterráneo, Jesús Arias, el 
primer teniente de alcalde del ayunta
miento de Guadix, Antonio Aviles, y la 
concejala del área de la Mujer, Blanca 
Julia Jiménez. 

Ventanilla única 

El Gobierno ha hecho pública en el 
BOE una relación de las oficinas de 
registro propias de la Administración 
General del Estado así como las concer
tadas con las entidades locales, dentro 
del proyecto "Ventanilla Única", con el 
fin de informar al ciudadano de los pun
tos de comunicación que éste tiene con 
la administración. Mediante convenios 
con las distintas administraciones, desa
rrolla un sistema intercomunicado de 
registros que permite a los ciudadanos 
gestionar y tramitar sus documentos y 
solicitudes en la dependencia adminis
trativa que le resulte más cercana sin 
preocuparse de a quién compete la solu
ción. Para relacionarse con la adminis
tración central o con cualquier comuni
dad el ciudadano debe saber que en toda 
España, y con el desarrollo de este pro
yecto, cerca de 300 ayuntamientos po
drán tramitar las solicitudes que dirijan 
a cualquier administración pública. En 
Granada son ya cuatro los ayuntamien
tos en los que los ciudadanos pueden 
acudir para realizar sus gestiones: 
Albuñol, Chauchina, Guadix y Loja. 

Sostenella y no enmendalla 
Jorge 

Mala costumbre esa, sobre todo 
cuando el remate es... cagalla. 

Sres. del equipo de gobierno del 
Excmo. Ayuntamiento de Guadix, con 
su alcalde a la cabeza (a la postre, 
máximo responsable del atropello): ya 
está bien de pisotear los derechos de 
los profesionales del comercio ambu
lante del mercadillo de Guadix. 

El Sábado del día 20 se entregó a 
los comerciantes ambulantes que for
man el mercadillo de Guadix una nota 
en la que se les comunicaba que, a 
partir del día de la fecha, debían dejar 
sus sitios asignados limpios, amena
zando acto seguido con retirar la licen
cia municipal que, además de la fiscal, 
autoriza a vender en la citada pobla
ción, a los infractores de dicha orden. 

Esa noticia, a toda aquella persona 
ajena a la profesión, debe de parecerle 
muy bien: todo lo que sea limpieza... 
Lo que no saben los profanos en la 
materia es que por la actividad del 
mercadillo, los comerciantes ambulan
tes dejan en las arcas municipales alre
dedor de quince millones de pesetas 
anuales, lo que representa un total se
manal de unas doscientas setenta y 
cinco mil pesetas (uno de los merca-
dillos más caros de Andalucía en im
puestos municipales). 

Por otra parte, la recogida de los 
residuos o basura que genera la activi
dad, no supera las 20 horas de trabajo, 
pagándole a diez obreros cinco mil 
pesetas por dos horas de trabajo, el 
gasto de esta labor asciende a cincuen
ta mil pesetas, si tenemos en cuenta 
que el mercadillo es un servicio al 

público y que generalmente los servi
cios públicos son deficitarios, com
probaremos que el mercadillo es, su-
per-rentable para Guadix. Si a este ar
gumento unimos el que además la ley 
que regula el comercio ambulante, deja 
muy claro que los ayuntamientos tie
nen como obligación, cara a los 
mercadillos semanales, la vigilancia y 
la recogida de residuos, entre otras 
funciones, Uegamos a la conclusión de 
que esto no es más que una nueva 
charada del Sr. Alcalde, que como 
siempre y haciendo gala de ser un 
"gran político", aunque desfasado (por 
sus acciones bien parece ser más 
neroniano que demócrata), vuelve a 
dar la nota. 

Ya en su momento demostró su 
talante al cambiar el mercadillo de si
tio (no quiero entrar en debates de si 
era mejor o peor), sin consultar siquie
ra con los profesionales del sector, que 
sin lugar a dudas le habrían advertido 
del problema de los residuos en el cen
tro de la ciudad, además de otras co
sas. 

No contento, vuelve a sorprender 
al personal con algo que en democra
cia nunca debe ocurrir, tratar a sus 
conciudadanos con amenazas, que ade
más no va a poder cumplir porque la 
propia ley no se lo va a permitir. 

Sr. Alcalde, no olvide Ud, que cuan
do se elige a un edil, lo único que se le 
encomienda es la gestión de un ayun
tamiento. No confunda al gestor con el 
amo. Y, por favor, crezca ya su seño
ría, que va "Su Excelencia" peinando 
canas, y no está el horno para bollos. • 
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Aniversario de La General 

Con motivo de cumplirse en sep
tiembre de 1997 cincuenta años del co
mienzo de la expansión de la Caja Ge
neral de Ahorros de Granada por el 
territorio de las provincias de Granada 
y Jaén, se celebró en la Iglesia 
Parroquial de Santiago un concierto de 
la Orquesta Ciudad de Granada, dirigi
da por Josep Pons, que interpretó obras 
de Mendelssohn y Schubert. 

Agricultura ecológica 

El Comité Andaluz de Agricultura 
Ecológica en colaboración con el Ayun
tamiento de Guadix, ha abierto el plazo 
de inscripción para la realización de un 
seminario de introducción a los cultivos 
de carácter ecológico. El seminario tie
ne prevista una duración de treinta horas 
con veinte plazas de alumnos y en el 
mismo se analizarán los orígenes de la 
agricultura ecológica, aspectos admi
nistrativos de esta modalidad de cultivo, 
comercialización de los mismos, etc. 

San Torcuato, fiesta local 

Por acuerdo de pleno fueron elegi
dos los dos días de fiesta local que resul
taron ser San Torcuato el 15 de Mayo y 
el Jueves de la Semana de Feria (3 de 
Septiembre), en una propuesta atípica 
defendida por el PSOE. El PP defendió 
el 19 de Marzo (San José) y el CDS el día 
del Cascamorras (9 de Septiembre). 

12 úúét-aj 

Belerda: Pista Polideportiva 

Belerda -anejo o aldea de Guadix-
cuenta con nueva pista polideportiva. 
El coste de la misma ha sido de 5,5 
millones de pesetas con un aglomerado 
especial sobre una superficie de 924 m 2 

y ha sido sufragado por la Diputación 
Provincial dentro de su plan de instala
ciones deportivas. 

Escuela de Baile y Guitarra 

Sin un lugar definido de trabajo esta 
escuela municipal espera contar con las 
85 inscripciones que se ha realizado 
para la misma por parte de ciudadanos 
de Guadix. La escuela cuenta con un 
presupuesto de 1.230.000 ptas y tiene 
previsto iniciar sus clases allá por el mes 
de noviembre. 

Cubrición de Rambla 

La COPT de la Junta de Andalucía se 
ha comprometido en fechas recientes a 
sufragar por completo el coste de los 
trabajos de cubrición de la Rambla del 
Patrón presupuestados en 135 millones 
de pesetas. 

La adj udicación de las obras se espe
ra poder realizar en el próximo diciem
bre siendo su principal objetivo prevenir 
los daños que se producen por las inun
daciones y riadas o avenidas en esta 
parte de la ciudad que luego redundan en 

prejuicios en la parte baja de la misma. 
Se pretende aumentar tanto la sec

ción como la longitud del paso de las 
aguas reacondcionando las orillas para 
evitar desbordamientos. En un segundo 
tramo se pretende cubrir 320 metros 
entre la calle Camino de Puente Viejo y 
la carretera nacional, 324 y la mejora 
tanto de su entrada como de la salida 

Concurso para bandera local 

Se convocó un concurso de ideas 
para definir la que será la futura bandera 
de la ciudad. Las propuestas podrán ser 
remitidas al área de cultura del ayunta
miento hasta el 15 de abril y deberán 
incluir en un sobre cerrado una foto o 
dibujo, así como sus colores y la justifi
cación de los mismos incluyendo, si se 
puede, la documentación histórica es
crita o gráfica-oral que la explique. 

Nuevo camión 
recoge basuras 

Recientemente y tras la preceptiva 
licitación, se adquirió por un importe de 
16.250.000 pesetas un nuevo camión 
recoge basuras y así como otra caja 
colectora de residuos sólidos con la in
tención de reforzar y asegurar la presta
ción municipal del servicio de recogida 
de basuras de la ciudad. 

Carta del alcalde 
a los hosteleros de España 

El alcalde accitano ha remitido una 
carta a las principales cadenas de 
hostelería de España, con el fin de pro
ponerles la permuta de los terrenos si
tuados en el centro de la ciudad de 
Guadix para la construcción de un ho
tel de cuatro estrellas. Concretamente 
se ha dirigido a la Red de Paradores 
Nacionales, Tryp Hoteles, Sol Meliá, 
Rafael Hoteles y Avila rojas. En la car
ta se explica que se trata de un solar de 
propiedad municipal, en el que se pue
de edificar una planta baja más cuatro 
alturas, y el promotor podría disponer 
de un sótano para habilitar un aparca
miento. Adjunto a la carta se ha añadi
do un informe sobre las potencialida
des turísticas accitanas incluyendo ma
terial gráfico. 



Curso de modernización 
de empresas agrarias 

El área de Fomento del Ayunta

miento de Guadix, en colaboración con 
el Centro de Capacitación y Experi

mentación Agraria de Palma de Río, va 
a organizar, durante el primer semestre 
de 1998, un curso para la moderniza

ción de empresas agrarias centradas en 
el sector de los cultivos de regadío. El 
curso constará de un total de 240 horas. 

No colaboración con el 
Defensor del Pueblo 

Se ha hecho público el informe del 
Defensor del Pueblo de Andalucía, re

ferente a 1996, donde en la página 968, 
se consta dentro de la relación de auto

ridades destacadas por su falta de cola

boración relativas a dicho ejercicio, en 
segundo lugar viene destacado el alcal

depresidente del ayuntamiento de 
Guadix, José Luis Hernández, por la 
queja 95/2811. 

La Ley Reguladora del Defensor 
del Pueblo Andaluz, en vigor desde 
1983, no concreta en su articulado las 
vías concretas para proceder a este anun

cio de la declaración formalmente adop

tada. Para cubrir dicha laguna, el Re

glamento de Organización y Funciona

miento, de 18 de febrero de 1997, en su 
artículo 26.3 establece: "Las actitudes 
que fueran declaradas como hostiles o 
entorpecedoras a la labor investigadora 
del Defensor del Pueblo Andaluz serán 
dadas a conocer públicamente por éste 
mediante la inserción de la resolución 
declarativa de dicha actitud en el Bole

tín Oficial del Parlamento de Andalu

cía", explica el propio informe del De

fensor del Pueblo. 

Convenio de explotación 
para la cueva museo 

Antonio Aviles, concejal accitano, 
ha afirmado que es consciente de que 
cada vez hay más turistas que visitan la 
cuevamuseo y que, por ello, se necesi

taría más trabajadores para este lugar. 
Aviles ha asegurado que se está estu

diando la posibilidad de firmar un con

venio con un particular, a fin de explo

tar de manera compartida la cuevamu

seo, y que de esta forma permanezca 
abierta durante doce horas al día. 

Cuatro premios 
Ciudad de Guadix 

Por unanimidad de todos los grupos 
políticos del Ayuntamiento de Guadix 
se ha acordado el reglamento de hono

res y distinciones que concede la cor

poración municipal. Dentro de estas 
disitinciones se recoge que, a partir de 
la Feria y Fiestas de 1998, se otorgarán 
cuatro premios "Ciudad de Guadix" 
simbolizados en el tradicional tótem. 

Transporte Universitario 

La empresa Soria volverá a llevar a 
cabo el transporte universitario Guadix

GranadaGuadix, durante el curso 97/ 
98. Esta decisión fue adoptada por los 
44 interesesados que asistieron a una 
reunión con tal motivo en la Casa de la 
Cultura. Los que utilicen el transporte 
deberán abonar 11.000 pesetas al mes, 
y la empresa transportista prestará los 
siguientes servicios: GuadixGranada 
a las 6.45 y 14.00 horas, y retornos: a 
las 12.30, 14.30, 16.30 y 22.00. 

Tesis doctoral 

Antonio Montes Torres, capitán de 
la 211 Comandancia de la Guardia Ci

vil en Guadix, ha defendido su tesis 
doctoral, tras su licenciatura en dere

cho, en el Salón Rojo de la Facultad de 
Derecho, apadrinado por Eduardo Roca, 
catedrático de derecho administrativo. 

La tesis de Antonio Montes, se refi

rió al estudio minucioso de los factores 
que generan los accidentes de tráfico, 
entre los que se incluía, entre otros, el 
exceso de velocidad, alcoholemia y con

sumo de drogas. Pero en esta misma 
tesis recogía, según su autor, que la ley 
de Seguridad Vial tiene, como las ca

rreteras, sus puntos negros: "La mala 
colocación de los radares que, casi siem

pre, están en zonas de autovía y auto

pistas muy despejadas y no, como de

bería ser, los puntos más conflictivos 
que es donde se puede salvaguardar la 
integridad física del conductor". 

Antonio Montes, explicó que su te

sis dice claramente no a la política 
recaudatoria de multas y sí a una plena 
seguridad vial; no al radar camuflado y 
si al rigor policial; sí a los 130 Kms/ 
hora en autovía y no a las deficiencias 
que surgen en casi todas las carreteras, 
y, sobre todo, sí a los agentes prepara

dos capaces de juzgar una infracción 
con serenidad y justicia". 

La tesis doctoral obtuvo la califica

ción de sobresaliente cum laude. 
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ARMAS Y MUNICIONES 
NACIONALES Y 

RAMÓN SIERRA HERNÁNDEZ EXTRANJERAS 
FERRETERÍA 

ARMERÍA I ^ Ĵf 
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Reparaciones 
por inundación 

El Ayuntamiento de Guadix está a 
la espera de que la Dirección Provin
cial del INEM, dependiente del Minis
terio de Trabajo, dé una respuesta sobre 
la adopción de medidas urgentes para 
reparar los daños causados por las inun
daciones de principios de año, valo
rados en unos 10 millones de pesetas. 

El área de Fomento del Ayunta
miento de Guadix ha enviado un infor
me detallado de las actuaciones nece
sarias, entre las que destaca una partida 
de 8.550.000 pesetas para reparación 
de mil metros cuadrados de vía pública 
formada por bolos de piedra, y otra de 
850.000 pesetas para la adquisición de 
maquinaria, útiles y herramientas pre
cisas para efectuar los arreglos. 

Año europeo 
contra el Racismo 

El área de Servicios Sociales del 
Ayuntamiento se ha sumado a la cele
bración del Año Europeo Contra el Ra
cismo. Con motivo de este aconteci
miento el Comité Provincial ha elegido 
a Guadix como marco de análisis. El 
programa por lo tanto es el siguiente: 

-21 de octubre: Se celebró un deba
te en COPE Guadix, con participación 
del personal de Servicios Sociales, aso
ciaciones gitanas-Acci Calí y Vi llamos 
a Balquerar- y Caritas Diocesana, so
bre problemas de los estratos de pobla
ción mal considerados socialmente. 

-25 de noviembre: las mismas ins
tituciones relacionadas más el Movi
miento por la Paz, el Desarme y la 
Libertad, intervendrán en una mesa re
donda en la Casa de la Cultura: "Acti
tudes intolerantes hacia los diferentes". 

-11 de noviembre: Vídeo-fórum con 
la película Mentes peligrosas. 

-22 de noviembre, el grupo de tea
tro Antonio Vallejo y Compañía pon
drá en escena la obra Una boda gitana. 

-16 de diciembre: Vídeo-fórum: 
película Bwana. 

Cambios en la Diócesis 

El pasado 1 de octubre, el obispo de 
la Diócesis, Juan García-Santacruz, tras 
las consultas pertinentes, nombraba los 
nuevos Arciprestes de las diferentes 
zonas de la Diócesis, así como las per
sonas que se van a encargar de las dele
gaciones diocesanas. Para ello, previa
mente, el obispo envió al clero una lista 
en la que figuraban todas las delegacio
nes para que los sacerdotes indicasen el 
nombre de las personas más idóneas. 
En una reunión posterior, los sacerdo
tes de cada arciprestazgo eligieron de 
las ternas propuestas, resultando los 
nombramientos son los siguientes: 

Juan Bautista Carreño, Arcipreste 
de Sagra-Huéscar. José Díaz, Arcipreste 
de Jaba lcón . Miguel Hernández , 
Arcipreste del Marquesado. Juan Sáez, 
Arcipreste del Fardes. José Antonio 
Rabaneda, Arcipreste de los Montes. 
Juan Diego Vallecillos, Arcipreste de 
Guadix. Cayetano Rose, Arcipreste de 
Baza. 

Delegaciones Diocesanas: Juan José 
Toral, de Catequesis. Manuel Ruiz Ariz, 
de Enseñanza. José Luis López, de Mi
siones. Antonio Gómez, de Medios de 
Comunicación Social. Juan Diego 
Vallecillos, de Liturgia. José Luis de 
los Reyes, de Patrimonio. Francisco 

Grande, de Acción Caritativa y Social. 
Salvador Cifuentes, de Migraciones. 
Cayetano Rosel, de Pastoral de la Sa
lud. Horacio Iruela, de Pastoral de la 
Carretera. Juan Sáez, de Apostolado 
Seglar. José María Tortosa, de Pastoral 
Juvenil. Tomás Bogas, de Pastoral Fa
miliar. José Sánchez Nadal, de Her
mandades y Cofradías. Julio Cabezas, 
de Vocaciones. P. Francisco Javier 
Pérez, de Vida Consagrada. RR. Hijas 
de Jesús, de Pastoral Gitana. José 
Gómez, de Ecumenismo. 

Hermanos de La Salle 
en Guadix 

Desde principios de septiembre es
tán residiendo en Guadix tres herma
nos de las Escuelas Cristianas, que, a 
petición del Obispo diocesano, han fun
dado una comunidad lasaliana al servi
cio de la iglesia accitana. Los hermanos 
destinados a Guadix son: Juan Bautista 
de las Heras Millán, Delgín Franco Cas
tellanos y Francisco Cabello Vega. 

Su actividad se centrará en la ense
ñanza y la pastoral juvenil, con especial 
atención a chicos con problemas, para 
los cuales proyectan crear dos hogares 
en el edificio antiguo de Caritas 
Diocesana, que han adquirido y van a 
remodelar. 
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El secretario de estado 
de Justicia en Guadix 

José Luis González Montes, secre
tario de estado de Justicia, en compañía 
del diputado Andrés Ollero, han visita
do las obras de remodelación de los 
Juzgados de Guadix para posteriormen
te mantener una mesa de trabajo con 
miembros de los mismos y la Junta 
Local del PP accitano. 

González Montes explicaba que ac
cedió su cargo en mayo de 1996, y uno 
de los objetivos prioritarios fue buscar 
una solución para los juzgados de 
Guadix y Motril, con unos presupues
tos muy austeros. "No hacían falta pro
mesas, manifestó González Montes, 
sino realidades", y entre las 5 ó 6 obras 
que se adjudicaron en el 1996, estaban 
ambas necesidades en la provincia de 
Granada. Ya en los presupuestos de 
1997 se recogieron 50 millones y en los 
del 98 se han presupuestado un total de 
algo más de 70, para los Juzgados 
aceítanos. El plazo de ejecución es de 
16 meses, por lo que si las obras ya han 
comenzado antes del verano que acaba 
de terminar, se espera que estén finali
zadas e inauguradas antes de que acabe 
1998. 

También explicó el secretario de 
estado de Justicia que en el pasado mes 

de septiembre ha finalizado el proceso 
de transferencia de competencias en 
materia de Justicia a la Junta de Anda
lucía, pero este motivo no impide que 
desde el Ministerio se realice un segui
miento a las obras ya comenzadas. 

Andrés Ollero añadió que la rehabi
litación del edificio de los Juzgados de 
Guadix era una urgencia, ya que desde 
la caída de parte de la techumbre, éstos 
se trasladaron a dos pisos normales, 
con la dificultad que ello acarrea. Y 
desde 1991, comenzaron las previsio
nes en los presupuestos socialistas, pro
mesas finalmente incumplidas, hasta 
que con el Gobierno de José María 
Aznar, pudo desbloquearse la situación 
en un tiempo récord, ya que no existía 
ni tan siquiera un anteproyecto. 

Finalizó González Montes explican
do que lo que hace falta es que las obras 
concluyan, y el eficio se inaugure, "sea 
quien sea quien lo haga", porque lo 
importante es que los ciudadanos ten
gan unos mejores servicios. 

Al pan, pan; 
y al vino, H 2 0 

Picaro 

4 sí es como, diera la impre
sión, algunos políticos quie
ren que los demás ciudada

nos veamos y sintamos la realidad de 
nuestra tierra. 

En estos días hemos asistido a la 
polémica inútil y estéril entre partidos 
o más bien entre partidos y persona-
jillos políticos a razón o sabiendas de 
la situación actual de la comarca. Die
ra la sensación de que hay temor a 
llamar a las cosas por su nombre. 

Parece que la actitud de grupos 
territoriales del PP acerca de sentar las 
bases a partir de las cuales, plantear 
soluciones desde su particular óptica, 
a los problemas de las comarcas que 
forman el norte granadino curiosa
mente ha irritado al alcalde accitano. 

Reclamaba éste y reprochaba a los 
peperos una supuesta actitud derrotis
ta; olvidando, como tantas veces, el 
primero por ejemplo algunos párrafos 
de su discurso ante el presidente de la 
Junta con ocasión de la reinauguración 
del ayuntamiento. ¿En qué quedamos? 

¡ Si parece que fueran las palabras 
del folleto pepero copiadas de boca 
del alcalde! 

Una de las cuestiones básicas a la 
hora de afrontar las soluciones de una 
situación es reconocerla, y eso y no 
otra cosa es lo que ha pretendido hacer 
el PP del norte de Granada. Reconocer 
una realidad por dura que nos parezca 
para, al menos, intentar cambiarla. 

Lo del alcalde de Guadix suena 
más bien a marear la perdiz, a pataleta 
por no haber sido suya la iniciativa, 
pues en realidad no se ha dicho nada 
que desgraciadamente no se supiera. 

A unos y a otros se les podría 
espetar que lo que en realidad necesi
tamos son soluciones, y menos 
protagonismo o afán del mismo. 

O sea... 
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Ruego del PP 
para agilizar el PGOU 

El grupo municipal popular ha pre

sentado un ruego al alcalde accitano, 
explicando que el 25 de julio de 1996, 
se aprobaba por unanimidad el avance 
del PGOU, desde entonces dicho grupo 
sigue esperando los pasos definitivos. 
Los populares piensan que esta situa

ción perjudica a la construcción y que 
el equipo de gobierno está tomando el 
pelo, no sólo a la oposición municipal, 
sino a todos los ciudadanos de Guadix; 
por ello ruegan "que se tome con serie

dad e interés este asunto por el bien de 
la ciudad, ya que de lo contrario nos 
veremos obligados a abandonar culquier 
tipo de comisión, mesa, foro, etc, rela

cionado con el PGOU". 
Por su parte, Antonio Sánchez, con

cejal de Obras Públicas, ha afirmado 
que a diferencia de lo que manifiestan 
los populares sobre el PGOU, se están 
cumpliendo los plazos para la aproba

ción definitiva del informe del Plan, 
entre otras cosas porque en el calenda

rio propuesto quedó bien claro que la 
memoria definitiva se intentaría pre

sentar para el pleno del próximo mes de 
octubre, y no en el de septiembre pasa

do. El concejal socialista destacó que 
antes de acabar de redactar el Plan, es 
deseo del equipo de gobierno conse

guir el mayor consenso posible. 

Misionero accitano 

Carlos Melgares, de 33 años, fue 
ordenado sacerdote el pasado 20 de 
septiembre en Guadix, en la Parroquia 
de Nuestra Señora de Gracia, en una 
celebración presidida por el Obispo de 
la Diócesis. 

Carlos profesó los votos perpetuos 
como religioso javeriano el 31 de agos

to, en la localidad navarra de Javier. 
Posteriormente a la ordenación el nue

vo misionero viajará hasta Yakarta 
(Indonesia), donde realizará labores de 
evangelización, al tiempo que imparti

rá clases de Liturgia en la Universidad 
de aquella ciudad. 

Esculturas de Carmen Layral 

El patio del Ayuntamiento accitano 
se estrenó, tras su remodelación, como 
espacio cultural acogiendo la obra de la 
escultora Carmen Layral quien presen

tó una selección escogida de sus obras 
realizadas en materiales tan diversos 
como vidrio, bronce, cerámica o már

mol. 
La muestra que contó con el bene

plácito del público que asistió a la mis

ma avaló la trayectoria profesional y 
artística de que venía precedida la es

cultora y el éxito dio pie para que el 
lugar fuese propuesto como fijo para la 
realización de actividades culturales. 

Aura, escultura en bronce 
de Carmen Layral. 
fue expuesta 
en el Salón de Otoño 1991 en Madrid. 

Reflexiones 
de la Ciudadana Hortensia 

El Príncipe 
Mantuve conversación con una 

compañera a la que atormentaba la 
tristeza, que se sentía sola, impoten

te para enfrentarse con los proble

mas de la vida cotidiana. Echaba de 
menos que apareciese el príncipe 
azul de su historia personal. 

Desde su más tierna infancia le 
habían hablado de EL, y esperaba 
que fuese EL quien batallase contra 
todos sus miedos y le allanase la 
senda por la que transita. 

Verdaderamente a todas la muje

res nos han inculcado en forma de 
cuentos infantiles que nacimos para 
ser princesas, siempre y cuando apa

reciese EL: un hombre apuesto, inte

ligente, valiente, honrado, trabaja

dor, cariñoso, comprensivo, con sen

tido del humor, de buena familia y 
capaz de poner cien mil dragones 
derrotados a nuestros pies. 

Pero todo es fantasía, producto 
de mentes que imaginan lo imposi

ble. Mujeres y hombres somos res

ponsables de nuestras vidas. Hemos 
de elegir cada día el camino que 
debemos seguir y no podemos ni 
debemos delegar en otras personas. 
Asumir los errores y disfrutar de los 
logros que consigamos es nuestra 
tarea. No es solución dejar de exigir

nos responsabilidad y coraje. 
Cenicienta, Pretty Woman y otras 

historias con el mismo argumento, 
deben hacernos pasar un buen rato, 
pero no pueden evadirnos de la rea

lidad, ser una venda sobre nuestros 
ojos o una fuente de frustración. 

Las mujeres no somos princesas 
indefensas, y los hombres también 
tienen sus miedos y sus limitaciones. 
Hemos de construir una sociedad de 
hombres y mujeres libres, iguales e 
inteligentes en la que nadie interpre

te un papel del cuento en el que no se 
sienta cómodo. 

Por cierto, también es falso que 
las ranas, aunque hablen, se convier

tan en hombres por mucho cariño, 
cuidados, besos y caricias que les 
deis: si son ranas, os salen ranas. 
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Lamentamos 
De la Feria, el desparrame del Ferial 

-¿para cuándo un arreglo más ra
cional?-; la ausencia del operativo de 
Cruz Roja; que la economía accitana 
no esté tan boyante respecto al país que 
dicen va bien; el estado en que queda
ron los recién plantados jardines de la 
Plaza tras los conciertos; el lugar elegi
do para el pregón de Feria por su escaso 
aforo; la proliferación de exposiciones 
-¿y durante el resto del año?-; el abuso 
municipal con las casetas -¿qué quie
ren, fomentarlas o cargárselas?-; el lu
gar elegido para la paella común (todo 
un despropósito); y la no recogida de 
recipientes vacíos en las zonas de avi
tual lamiento de la antaño Media 
Maratón del Melocotón. 

Los gestos incivilizados que los ciu
dadanos tienen (algunos claro) con 

plantas y árboles del entorno urbano de 
Guadix. ¡Hombre¡ Pocos tenemos y hay, 
pero si encima nos los rompen, apaña
dos estamos. 

La proliferación de farolas públicas 
con las trampillas abiertas al al

cance de cualquier pequeño que con 
curiosidad innata pueda hurgar en los 
cables que sobresalen de las mismas. 
Por lo peligroso, avisamos una vez más. 

Que se haya confundido, con aviesa 
intención y condenable demago

gia, lo público y lo privado con la edi
ción, en el boletín del partido Popular, 
de dos fotografías, una de la nueva casa 
del alcalde socialista y junto a ella la de 
una humilde cueva. 

Nos gustaría 
que 

Hubieran, se hubiesen dado y se 
dieran más facilidades de acceso 

a la Placeta de los Naranjos, tanto para 
los residentes como para aquellos que 
deben realizar trabajos en la misma. 

Se establecieran al menos mayores 
zonas de carga y descarga en la 

actual Avda. Medina Olmos de Guadix. 

Se hubiese solucionado mejor el Plan 
Parcial del Arco de San Torcuato, 

ya que entre las dificultades puestas ex
profeso para acceder con vehículos a la 
plaza, para carga y descarga de los esta
blecimientos y para cocheras con licen
cia municipal, entre los niveles insufi
cientes de las calles que luego se inun
dan con cuatro gotas, entre las escale
ras (por llamarles de alguna forma que 
más hay que saltar que subir o bajar), 
entre las rampas para minusválidos sin 
baranda de sujección...; entre unas co
sas y otras, no sabemos si ha salido lo 
que ha salido por exceso de estudio o 
por falta de voluntad de hacerlo bien. 

Por quien corresponda se diesen las 
oportunas explicaciones sobre el 

uso de recursos humanos y materiales 
de la Escuela Taller en el pintado de la 
fachada de una casa particular en la 
Placeta Villalegre. 

Aplaudimos 
De la Feria algunos aspectos tales 

como la programación teatral (hay 
tan sólo que cuidar mas el nivel de 
ruido sobre el público); la programa
ción infantil, que aunque escasa al me
nos tiene la deferencia de pensar en los 
menores; el castillo de fuegos artificia
les (aunque faltara coordinación con la 
música); las actuaciones musicales, y 
la labor de la Banda Municipal. 

E l p royec to munic ipa l de 
remodelación-recuperación urba

nística y de uso del Caño de San Antón 
y su entorno. 

Se trata de una obra bien hecha, 
necesaria por lo demás para el vecinda
rio y largamente reclamada desde esta 
sección de Wadi-as. 

Plaza de las Pa lomas Guadix 

(paco garzón 
J o y e r í a - R e l o j e r í a 

Calle Ancha , 
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BALCON 
Acta de sesión 

del Pleno ordinario de Julio 

Entre lo más destacado de esta se
sión podemos señalar la aprobación por 
unanimidad del convenio de colabora
ción para el desarrollo de programas de 
promoción de la comunidad gitana 
andaluza. 

Se aprobó el cambio de denomina
ción de la calle Santa Rosa por el de 
Julián García Sánchez. 

En el punto de 
pretendida devolu
ción de la nave de 
Ranfer a dominio 
municipal tras el 
oportuno debate lle
vado a cabo en el que 
el PSOE transmitió 
su postura en el sen
tido de no tener nin
guna duda de que la 
nave que regenta 
Ranfer es propiedad 
del Ayuntamiento y 
que tiene que adop
tar sin más dilación 
las medidas oportu
nas para recobrarla. 
Por su parte el PP 
recordó e insistió que 
no se podía olvidar 
que había habido una actuación negli
gente del ayuntamiento según manifies
ta el propio ayuntamiento pues no cum
plió con lo dispuesto en la cláusula 9 del 
Convenio con la Consejería de Indus
tria. Tras ello se acordó, con los votos 
favorables del PSOE y CDS y la absten
ción del PP, ejercer la correspondiente 
demanda de tercería de dominio dado 
que existen embargos sobre el objeto en 

cuestión y ello con carácter previo al 
ejercicio de la acción reivindica-toria. 

Se solicitó subvención por enésima 
vez a la Consejería de Trabajo e Indus
tria para la urbanización de la calle 
Duque de Gor con la intención de mejo
rar su infraestructura comercial al am
paro de la orden de 27 de mayo de 1997. 

Se han comprado un total de cin
cuenta hectáreas por parte del Ayunta
miento para la instalación de un Polígo
no Agro-Ganadero por un precio de 
11.300.000 pesetas situado en el camino 

de Guadix a Gor y con las siguientes 
lindes: Norte y Oeste, Camino de guadix 
a Gor y Nicolás Amezcua Porcel, y Este 
y Sur con Casilda Molina López, Anto
nio Martínez González y Angeles 
Medialdea Pedresa. 

Con los votos favorables del PSOE y 
la abstención del CDS y en contra los del 
PP tuvieron lugar sendas aprobaciones 
de operaciones de crédito a largo plazo 

por importe de 110 millones para la 
consolidación parcial de las operacio
nes de tesorería pendientes de reembol
so a 1 de enero del 97 con un interés del 
1% y un plazo de amortización de 11 
años y de 60 millones con la finalidad de 
atender necesidades transitorias de te
sorería al mismo interés y un plazo de 
amortización de 12 meses. 

En este contexto de préstamos de 
bancos, se aprobó por unanimidad una 
reducción negociada de los tipos de 
interés de las operaciones de crédito 

suscritas con el Ban
co de Crédito Local 
y la Caja de Ahorros 
de Granada. 

Se aprobaron por 
unanimidad tanto el 
proyecto de Estatu
tos modificados del 
Consorcio Provin
cial para el servicio 
de tratamiento de 
Residuos Sólidos de 
la provincia de Gra
nada como las me
morias integradas en 
el programa de fo
mento de empleo 
agrario de Guadix 
que comprende ac
tuaciones varias en 
Guadix y anejos por 

los regímenes especial agrario y general 
solicitando en cuestión 25 millones para 
financiar mano de obra y 10 millones 
para adquisición de materiales. 

Entre las mociones presentadas por 
la alcaldía se aprobaron por unanimidad 
las siguientes: 

Instar al Ministerio de Fomento a la 
adjudicación de los Canales de Riego 
del Pantano del Peñón de los Gitanos o 

Electrodomésticos 
Avda Medina Olmos, 43 

Tfnos, 66 08 19 - 66 30 55 + Fax 

rom 
CENTRO 
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MUNICIPAL 
Presa Francisco Abellán y su ejecución 
a la mayor brevedad posible, solicitando 
de paso tanto la ayuda y mediación de la 
Consejería de Obras Públicas y Trans
portes de la Junta, de la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir y las 
mociones pertinentes de los ayuntamien
tos afectados de la comarca. 

Que se instase o solicitara a la 
Consejería de Obras Públicas y Trans
portes de la Junta el pago, a la mayor 
brevedad posible, de la licencia de obras 
correspondiente a las obras de repara
ción realizadas en la 
Barriada de Anda
lucía por importe de 
34 millones de pe
setas. 

Que se realiza
sen por vía de ur
gencia las obras ne
cesarias que permi
tieran la adecuación 
y mejora del estado 
general del edificio 
del Centro de Sa
lud de Guadix. 

Que se nombre a 
Carlos Asenjo Seda-
no hijo predilecto 
de Guadix. 

Con los votos en 
conltra del PP y a 
fovor el resto se 
aprobó el convenio de cooperación ente 
la Junta y el Ayuntamiento para el Desa
rrollo de los Servicios Sociales comuni
tarios y provisionalmente el precio pú
blico del agua potable que en esencia 
queda así: 

Uso doméstico. De 0 a 30 m 1 trimes
trales, 22 ptas/m 3; hasta 60 m \ 33 ptas; 
y más de 60 m 3, 65 ptas/m 1 

Uso Comercial. De() a 15 m 3 trimes

trales 45 ptas/m 3, y más de 15 m 3 trimes
trales, 60 ptas/m 3. 

Uso Industrial. De 0 a 150 m 3 trimes
trales, 60 ptas/m 3 ; y más de 150 m 3, 75 
ptas/m3. Otros usos. Obras. 60 ptas/m3. 

Se solicitó a la Junta de Andalucía 
una subvención por valor de 2.570.000 
pesetas para el desarrollo de programas 
y actividades encaminados al fomento 
de iniciativas para la promoción del em
pleo juvenil, dinamización e informa
ción, etc. 

Se aprobó una moción del CDS para 

que se programe y apruebe un calenda
rio de puesta en funcionamiento de las 
fuentes y caños que faltan en la ciudad 
y al mismo tiempo que se realice un 
estudio para instalar nuevas fuentes en 
lugares emblemáticos de la ciudad. 

Entre los ruegos y preguntas, por 
parte del CDS se preguntó si existía una 
ordenanza que dispusiese la renovación 
de las fachadas de los edificios. Se le 

respondió afirmativamente. 
Rogó que se le facilitasen los núme

ros de teléfono del ayuntamiento a los 
concejales, que se colocase algún obstá
culo bien vegetal o de otra índole que 
haga desistir a los niños de subirse en la 
rampa del antiguo refugio del Parque 
Municipal y que se potencie la venta de 
parcelas del Polígono Industrial. 

Por parte del PP se solicitó que se 
reúna la Comisión Especial de Policía, 
de la Junta Local de Seguridad, que se 
solvente las aportaciones económicas 

de la Junta con el 
Ayuntamiento, la al
ternativa necesaria al 
tráfico en Guadix, el 
adecentamiento del 
parque infantil de la 
urbanización Santa 
Rosa, que se lleve a 
cabo algún acto de 
agradecimiento con 
Ricardo Bcrbel y an
tiguos concejales ya 
fallecidos. 

¿Cómo van las ne
gociaciones con la 
C o n f e d e r a c i ó n 
Hidrográfica del Gua
dalquivir sobre las de
fensas que se van a 
construir en el río 
Verde? 

Le respondió la alcaldía señalando 
que se ha modificado el proyecto inicial 
y a la vez se espera que mejore bastante. 

Igualmente se preguntó por la reser
va de aparcamiento para minusválidos 
que se iba a instalar en la calle Alvaro de 
Bazán y a lo que le respondieron que se 
habían dado instrucciones a la policía 
municipal para que se instale delante del 
n° 4 de la citada calle. • 

ocha 
Video teca y S.A.T, 

COMARCAL 
Lepanto, 4 
Tfno, 66 07 48 Guadix 
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I Jornadas Políticas 
y Sociales del PP 

Las Primeras Jornadas Políticas y Sociales del PP celebra

das en Guadix han contado con la participación de un gran 
número de representantes de instituciones y organismos de 
carácter socioeconómico preocupados por el desarrollo de 
nuestra comarca. 

La mesa de trabajo se desarrolló entre las 4,30 y las 7,45 de 
la tarde, quedando temas pendientes debido la gran participa

ción que se produjo. 

Ideas fundamentales 

 Enorme inquietud por el desarrollo y futuro del Noreste 
de Granada. 

 Necesidad de un cambio de mentalidad en los habitantes 
de las comarcas de BazaGuadixHuéscar. 

 Apoyo a las Minas de Alquife. Impulsar a través del grupo 
parlamentario popular en el Parlamento de Andalucía la 
declaración de Zona de Acción Especial para las zonas de la 
Hoya de GuadixEl Marquesado. 

 Se necesita un impulso por parte de las diferentes admi

nistraciones en materia de infraestructuras. 
 Detener la sangría demográfica que se aprecia en la zona. 
 Necesidad de organizar unas jornadas sobre educación y 

cultura, debido a la complejidad y gravedad de la situación. 

Propuestas 

Agricultura-ganadería 
* Apoyo institucional y político para frenar determinadas 

políticas comunitarias que van en contra del sector agrícola, 
* Plan de mejora y modernización de regadíos y de caminos 
rurales, * Introducción de cultivos alternativos más rentables 
y con mayor demanda, * Agricultura biológica, * Escuelas de 
capacitación agraria para impulsar la implantación de nuevas 
técnicas de cultivo e implicar a la juventud en la actividad 
agropecuaria, * Impulsar el asociacionismo para rentabilizar 
los productos,* Concentración parcelaria en aquellas zonas 
que lo necesiten, * Intercambio de experiencias entre los 
municipios,* Impulso y mejora de especies ganaderas 
autóctonas como la oveja segureña (denominación de origen), 
* Mejorar la competitividad del sector porcino impulsando la 
cría al aire libre. 

Política hidráulica 
* Finalización de las obras pendientes del canal del Jabal

cón, * Trasvase PortilloSan Clemente, * Construcción del 
Canal de Riego de la Presa de Francisco Abellán, * Impulsar 
la construcción de nuevos embalses: La solana del Peñón 

(término de Alamedilla) y Gor, * Completar lareddepantanetas, 
* Implantación del sistema de riego localizado. 

Industrias de transformación-comercio 
* Potenciar la implantación de industrias de transforma

ción agropecuaria, en especial las relacionadas con el meloco

tón, * Tender a unificar las OPAS que operan en la zona para 
conseguir mejores precios de venta de los productos agrícolas, 
* Comercial ización de vinos jóvenes , * Impulso a 
comercializadores autóctonas como la de Villalegre, * Plan de 
ayuda al pequeño.y mediano comercio. 

Infraestructuras viarias 
* Se ha producido una mejora sustancial con la Autovía A

92, pero hay que mejorar determinados tramos por la prolife

ración de hundimientos, cuarteamientos, hoyos, etc, que están 
apareciendo, * La red intracomarcal es muy deficiente: 

* Carreteras del Marquesado, *BenamaurelCastilléjar

Cortes de Baza, * BenalúaFonelasP. MartínezAlamedilla. 
*Mejorar las comunicaciones con el poniente alménense 

a través del Puerto de la Ragua, * Mejora del ferrocarril. 

Sector terciario 
* El turismo es una de las fuentes de riqueza de la zona por 

lo que urge un plan integral al respecto. 
* Promoción de nuestros productos turísticos: parques 

naturales, patrimonio histórico artístico, * Mejorar la insufi

ciente dotación hotelera de 3 y 4 estrellas, * Potenciar nuestros 
balnearios, sobre todo en lo que respecta a su infraestructura 
y promoción, * Impulso de los polígonos industriales instala

dos en la zona, haciendo una política agresiva en el Levante. 

Sociedad-empleo 
* Potenciar la red de escuelas taller como centro de 

formación profesional para la juventud, * Apoyo decidido a 
las iniciativas que están surgiendo, en especial al denominado 
"Consorcio de Huéneja", * Mantener la cobertura social de 
determinadas prestaciones básicas, * Intensificación de pro

gramas para luchar contra la droga y la marginación.D 

Líder Comarca de Guadix, S.L. ¿Eres empresario? 
Plaza de las Palomas, s/n ¿Quieres ampliar tu empresa? 
TlefFax . 66 51 91 66 50 70 ^ • . n 

18500 Guadix ¿Quieres ser empresario? 
Líder Comarca de Guadix espera y desea tu consulta para poner 

a tu disposición un equipo de información y asesoramiento 
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Satisfacción del PP accitano 
tras las Jornadas 

El presidente local del PP en Guadix, 
Santiago Pérez, ha valorado como muy 
positivo el desarrollo de las I Jornadas 
Sociales y Políticas, organizadas por su 
partido y que se han celebrado en 
Guadix, contando con la participación, 
entre otros, de Manuel Pimentel, secre
tario de estado de Empleo, Juan de Dios 
Martínez, presidente provincial o Ma
nuel Atencia, vicepresidente regional. 

En la valoración, Santiago Pérez 
destaca la participación de público, 
como también la asistencia de los re
presentantes de los sectores socioeco
nómicos a la mesa de trabajo donde se 
debatieron los problemas y posibles 
soluciones del Noreste de Granada, así 
como las aportaciones realizadas ante 
estas situaciones por los miembros de 
la dirección nacional y regional del PP, 
encontrándose gran cantidad de repues
tas políticas, que según el presidente 
local, se irán plasmando donde el PP 
gobierne, o se trasladarán a otros foros 
de debate, como es el Parlamento anda
luz, para poder encontrar posibles vías 
de solución de las comarcas de Huesear, 
Baza y Guadix. 

Santiago Pérez subrayó que lo más 
importante es la avalancha de propues
tas por parte de los sectores so
cioeconómicos y el Plan Estratégico de 
desarrollo, donde se deben de recoger 
las iniciativas que han ido surgiendo, 
además de las propuestas de partidos 
políticos, economistas, geógrafos..., y 
aunar esuferzos para arrancar compro
misos, tanto del Gobierno Central como 
de la Junta de Andalucía y Diputación 
Provincial, con una voluntad clara de 
encontrar soluciones para una zona de
primida, pero con unas enormes posibi
lidades de futuro. 

El Agente de Desarrollo Local en el municipio 

Hoy día, la realidad de la crisis y el 
paro exige iniciativas con imaginación 
para encontrar salida a los problemas 
en el terreno del desarrollo social, el 
crecimiento económico, la formación 
profesional, la creación de empleo, y 
en general, dispositivos que aporten 
elementos al desarrollo económico-
social. 

Sabemos también que la crisis es 
un fenómeno estructural, y que los re
cursos económicos son limitados, como 
se reconoce ya en diferentes estudios. 
Falta diseñar y aportar ideas a la rees
tructuración de la política de ámbito 
local que intente acompañar el proce
so de promoción económica con ele
mentos de carácter social, en particu
lar en la repercusión social de la inver
sión y en la adaptación de las necesi
dades de formación en el mercado de 
trabajo. 

Los aspectos que nos llevan a re
flexionar sobre un cambio de posición 
referente al papel del municipio, como 
parle y eje vertebrador del desarrollo y 
transformación global de la sociedad, 
viene condicionado por deferentes fac
tores, ya sean de orden ideológico, o 
teórico, que determinan el desarrollo 
como una mejora estructural y global a 
la búsqueda de una lucha contra las 
desigualdades de cualquier orden y no 
estrictamente como un aumento de los 
bienes de consumo al alcance de toda 
la población, así como una voluntad de 
utilización de los recursos locales y de 
los proyectos de ocupación como mo
delo de redistribución de la renta, in
tentando subsistir de las antiguas polí
ticas asistenciales, estrictamente com-
pensa-tivas, como forma de acercar las 
diferencias sociales. 

La idelología de la experiencia del 
Desarrollo Local, reivindica de mane
ra necesaria una fuerte valoración del 
espacio local (municipal, comarcal, 
micro-regional) para pensar cómo re
solver la crisis ensayando modelos de 
promoción económica que integren el 
urbanismo, la calidad de vida, así como 
también los aspectos sociales del en
torno en particular, y la realidad hu
mana y la incidencia que la menciona
da promoción tiene sobre el desarrollo 
social y cultural en general, en pos de 
la innovación , la creación y la 
culturización de la crisis de valores, 
como factores ligados a los nuevos 
hábitos tecnológicos. 

En esta perspectiva, el desarrollo 

local se ha dotado de unas estructuras 
para la promoción y gestión de proyec
tos, y en esto hay que reconocer que el 
desarrollo local da una dimensión ori
ginal a los actos sociales, haciendo 
mucho más amplia y participativa la 
vida de la comunidad. 

Uno de los resultados ha sido la 
aparición de los Agentes de Desarrollo 
Local (ADL) como los actores y 
responsbles de gestionar parte de las 
tareas mencionadas y otras parecidas. 

Es en la estructura de base donde 
aparece la figura más corriente del ADL 
con una definción poco clara de su 
función, con una formación nula en los 
aspectos específicos, con una precarie
dad laboral notable y una falta de defi
nición de perspectiva estratégica de su 
actuación. ¿Es una dinamizador eco
nómico? ¿Es un animador? ¿Es un ges
tor o ejecutor? Y así, un largo número 
de interrogantes. 

Pero su función se hace importante 
y progresivamente necesaria en la racio 
nalización real de los planes de ocupa 
ción, en el desarrollo de vías formati vas 
de reconversión coherente con la evo
lución del mercado de trabajo, en el 
soporte de nuevas e incipientes inicia
tivas de auto-ocupación, en las condi
ciones de la realidad local, en las ope
raciones urbanísticas e industriales, etc, 
promoviendo formas reales de mayor 
democracia en términos efectivos de la 
población para una salida digna de la 
crisis en el arco de la participación, la 
información y la formación. 

Es por ello que entendemos que el 
desarrollo y progreso económico y so 
cial de los municipios pasa indudable 
mente por la figura del Agente de De 
sarrollo Local, ya que entre sus funcio 
nes se destacan la prospección de re 
cursos ociosos o infrautilizados, de pro 
yectos empresariales e iniciativas lo 
cales de empleo, difusión y estímulo 
de las potenciales oportunidades de 
creación de actividad entre desem 
pleados, promotores, emprendedores e 
instituciones colaboradoras, acompa 
ñamiento técnico en la iniciación de 
proyectos empresariales para su con 
solidación en empresas generadoras de 
empleo y asesoramiento y estímulo de 
la actividad productiva mediante la 
constitución de empresas, promoción, 
desarrollo y asesoramiento en el entor
no local. 

Feo. Javier Martínez Pérez (ADL) 
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Tenemos que hablar 
...sobre nuestros antepasados 

Gorafe megalítica 
José M a Molas 

Se habla y conoce el Guadix troglo
dita, se anuncia el Purullena troglodita, 
pero se conocen menos otros pueblos y 
rincones de nuestra comarca, que tam
bién tienen vestigios importantes del 
pasado, dignos de ser conocidos y di
vulgados, de los que podemos sentir
nos orgullosos. 

Con tal motivo he tenido ocasión de 

también del grupo socialista del ayun
tamiento y el propio alcalde para dar a 
conocer ampliamente a toda Andalucía 
y a todo el mundo, itinerarios troglo
ditas, restos arqueológicos que llena
rían de admiración y satisfacción a más 
de un indiana jones. 

En un domingo caluroso de setiem
bre, nos encontramos y recorremos unos 

lo que puede ser el embrión de un futu
ro museo arqueológico de la zona. Se 
han hallado también restos anteriores a 
esa época, pero lo más abundante se 
refiere a la edad citada del cobre. 

Pero no es sólo en Gorafe, también 
en término de Villanueva de las Torres 
se puede hablar de más dólmenes. Al
gunos en muy buen estado de conserva
ción, donde aparece una acequia que 
data de 18.000 años a. de C. 

Esperemos que lo que el tiempo y 

conversar ampliamente con dos ena
morados de Gorafe, que se muestran 
apasionados por la historia que se halla 
escrita en las piedras, en los rincones 
perdidos de los cerros circundantes. Me 
refiero a Ignacio Sánchez Jiménez, 
geólogo joven, que ha mamado desde 
pequeño piedra a piedra los rincones 
más perdidos y curiosos del valle de 
Gorafe, y de Manuel Redondo Hidalgo, 
concejal andalucista, nacido en Cádiz, 
que ha vivido 30 años en Barcelona, y 
que ahora vive en esta pequeña pobla
ción granadina, a la que defiende con 
pasión e imaginación para su mejor 
desarrollo. Trabaja con la colaboración 

cuantos asen tamien tos humanos , 
dólmenes, en mejor o peor estado de 
conservación, que demuestran en pleno 
término de Gorafe, que hubo antepasa
dos en esos lares, en la edad del Cobre. 
Estamos hablando de los años 4500 a 
5000 antes de Cristo. Observamos bajo 
la guía de este geólogo, estos sepulcros 
megalíticos, donde los antiguos ente
rraban a sus muertos. Se exponía pri
mero al sol, en un rito de descarnación 
al astro solar, y tras una fase de crema
ción enterraban a sus congéneres, sin 
distinción de jerarquías. 

Se han hallado restos de cerámica, 
hachas de piedra, puntas de flecha, de 

los humanos han respetado hasta ahora, 
siga así hasta que llegue de manos de la 
Administración y personas competen
tes una verdadera organización de ratas 
rupestres. Recordamos que el moderno 
Código Penal castiga al que cause da
ños a un yacimiento arqueológico con 
penas de uno a tres años. Ahora que 
tanto se habla de potenciar el turismo 
rural, puede ser un añadido cultural de 
enorme relieve e importancia. 

Pregunto a Ignacio sobre los ante
cedentes de investigación en la zona, y 
me contesta que ha habido importantes 
investigadores, que han dedicado tiem
po a los yacimientos de Gorafe. Empie-
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Ignacio Sánchez y Manuel Redondo en el valle de Gorafe. 

za recordando a Manuel de Góngora en 
1860, posteriormente el belga Luis 
Sired, hasta llegar al antropólogo local 
por excelencia, fallecido hace poco, 
Manuel García Sánchez, que ha hecho 
una importante labor de divulgación, y 
cuyos hallazgos están en el Museo Ar
queológico de Granada, o en depósito 
en el Museo Nacional de Madrid. 

—¿ Y los antiguos lagos que ocupa
ban la depresión Guadix-Baza ? 

-Eso fue hace de 150.000 a un mi
llón de años. 

-Y mi curiosidad me lleva a pre
guntar por los dinosaurios. ¿Pudo 
haberlos en esta zona ? 

-No es probable, de eso haría 50 ó 
60 millones de años. Y hay que decir y 
recordar que los dinosaurios no llega
ron a convivir ni coexistir con los 
homínidos, que fueron muy posterio
res. Animales que habitaron la zona, se 
sabe que hubo mamuts y elephas meri-
dionalis. 

Manuel Redondo, concejal andalu-
cista del Ayuntamiento de Gorafe, está 
muy entusiasmado con esos temas, y 
cree que puede ser una vía de promo
ción y ayuda al desarrollo de un pueblo 
como el de Gorafe, que pierde pobla
ción día a día. siendo un bello rincón, 
un extraordinario paraje digno de ser 

visitado, donde se goza de enormes pa
norámicas, y unas vistas inéditas que 
harían el gozo de muchos visitantes. 

—¿ Qué hacen los políticos por pro-
mocionar estos rincones rupestres? 

-El Ayuntamiento no tiene medios, 
y no puede por sí solo afrontar el coste 
de una ruta adecuada de yacimientos 
arqueológicos. Pero tenemos ganas y 
muchas ideas, yo creo que muy acepta
bles, que con la ayuda de la Junta de 
Andalucía y demás administraciones, 
se pueden desarrollar a corto plazo. En 
concreto por medio de las delegaciones 
provinciales de Cultura y Turismo, te
nemos prevista una reunión próxima
mente para plantear sobre el terreno 
una serie de proyectos que creemos son 
viables y necesarios. 

-¿Puede concretar algo más? 
-Tenemos pensado organizar una 

ruta arqueológica de yacimientos, en lo 
que respecta a Gorafe y alrededores, 
donde hemos calculado más de dos
cientos hallazgos, que puede tener una 
vertiente de cara a la comunidad educa
tiva, escuelas, maestros...Y de cara al 
turismo que pasa por aquí cerca sin 
saber lo que deja al lado. Queremos 
colocar una señalización adecuada en 
la autovía sobre el Gorafe-troglodita. 
Se piensa desde la Junta en los núcleos 

Más de doscientos dólmenes 
para dar a conocer nuestro 

pasado a quienes nos visiten. 
* 

El Código Penal castiga con 
penas de prisión de hasta tres 

años al que cause daños 
a yacimientos arqueológicos. 

de Montefrío, Gorafe y Orce para desa
rrollar este proyecto. 

Conjuntamente con el grupo socia
lista, y el apoyo expreso del alcalde, 
José Navarro González, queremos res
taurar los dólmenes de la zona, la zona 
curiosísima de los Algarves de la época 
árabe, con sus ventanas que sobresalen 
en medio de la montaña, hacer un mira
dor en la placeta que hay detrás de la 
Iglesia, restaurar dos fuentes que hay 
en el pueblo, en homenaje al ilustre 
antropólogo Manuel García. 

En fin, que tenemos ideas y proyec
tos para potenciar este pueblo y confia
mos en que la administración valore 
adecuadamente el patrimonio histórico 
que aquí hay y ayude a su conservación 
y divulgación para enriquecimiento de 
todos. 

A los pocos días de realizar esta 
entrevista, me confirman que se ha rea
lizado ese primer contacto de represen
tantes de la Junta de Andalucía y Dipu
tación Provincial, y se está a la espera 
de concretar un primer reconocimiento 
por parte de un equipo de arqueólogos 
de la Administración que permita em
pezar a señalizar este valioso material 
histórico que nos ofrece la naturaleza. 
Esperamos, sinceramente, poder ofre
cer en breve plazo el proyecto de su 
presentación al gran público y a nues
tros lectores. Así lo esperamos y desea
mos, y que sea pronto. • 
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Algo más sobre 
la "cultura del conformismo" 

Antonio Lara Ramos 

La cultura de un pueblo representa tanto a sus 
manifestaciones sociales, económicas, o su con
cepción del mundo y el universo, como sus actitu
des ante el mundo que le rodea. 

La cultura se enmarca en un concepto amplio, más allá de 
la mera acumulación de conocimientos. Representa todo 
aquello que nosotros somos, ya sea del pasado, ya del 
presente inmediato. En ese concepto amplio de la cultura 
cabe asimismo nuestra actitud para afrontar los problemas. 
Una actitud que no es consecuencia del mero capricho, sino 
que está incardinada en el patrón cultural al que pertenece
mos. Con arreglo a él actuamos de una u otra manera, es 
difícil que nos inhibamos de ello, pues la fuerza del sello 
cultural donde nos hemos formado está presente en todas las 
células de nuestro cuerpo. Sólo cuando alguien es capaz de 
innovar o importar alguna idea es cuando estamos introdu
ciendo elementos nuevos en el esquema cultural en el que 
existimos. Aun así, todo lo que se incorpora o se innova 
viene a ajustarse a un sistema preexistente, no desplaza a 
nada, sólo se instala y entra en conexión con lo que hay, 
enriqueciéndolo, a pesar de las formas cambiantes que ca
racterizan a la vida en nuestros días. 

A mi juicio, la actitud general ante las exigencias de la 
vida forma parte del acervo cultural de un pueblo, ya que esa 
actitud no corresponde a una respuesta independiente, sino 
que es, por el contrario, la consecuencia lógica de una pauta 
cultural concreta. Cuando actuamos lo hacemos con arreglo 
a nuestro pasado y a nuestra concepción del universo, nunca 
proyectamos una respuesta desde la pura asepsia. 

En el número 118 de esta revista -hace ya bastante 
tiempo, más del que nosotros hubiéramos querido- nos 
deteníamos en la definición y catalogación de unas determi
nadas actitudes sociales, a las que englobábamos bajo el 
nombre de "cultura del conformismo", como definidora de 
una determinada actitud general apreciada en los habitantes 
de nuestra comarca. Encontrar una explicación histórico-
antropológica a esta "cultura del conformismo" no es fácil. 
En una primera impresión se me ocurre pensar en una 
especie de efecto de reacción, por parte de los habitantes de 
esta zona, frente a la ocupación histórica que estas tierras 
han soportado en el devenir de los milenios. Su situación 
estratégica, como zona de paso entre distintas culturas de la 
Antigüedad, le permitió que se fueran dejando en ella los 
avances que se producían en otros puntos, sin que aquí se 

innovara en exceso. Todo venía en cierto modo de fuera: los 
primeros metales, la cultura argárica, etc. Esto ha ido confi
gurando una especial forma de ser de los habitantes de las 
altiplanicies granadinas, algo escépticos y un poco esperan
zados a que desde fuera les venga "la solución". 

Históricamente ésta ha sido la pauta seguida también en 
los dos últimos siglos, es decir, ausencia de grandes proyec
tos hechos realidad (tan sólo haría una salvedad para la 
eclosión remolachera del período que cabalga entre nuestro 
siglo y el anterior); siempre se ha estado a remolque de la 
tendencia económica provincial o regional. La Sociedad 
Económica de Amigos del País, creada en 1784, no tuvo 
relevancia en Guadix, al contrario de lo que ocurrió en otras 
poblaciones, donde tuvieron un destacado papel en el impul
so de las artes y la economía de tales lugares. Los Amigos 
del País de Guadix desaparecieron a poco de constituirse, su 
actividad fue nula, sólo aparecieron en contados momentos a 
título testimonial. En época más reciente, desde hace tres 
décadas la emigración se ha convertido en una alternativa 
para la miseria, pero también en una afirmación del fracaso 
económico. Entonces, ante esto, ¿qué nos queda por hacer?. 
Es evidente, que se hace totalmente necesario un cambio 
cultural -de mentalidad- que movilice actitudes y fomente 
un nuevo espíritu. Es preciso diseñar todo un proyecto de 
modificación de actitudes de esta sociedad, hay que desper
tarla y exigirle un mayor compromiso. 

arrorró 
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Para ello es esencial contar con los valores culturales y 
económicos que se puedan tener. Sabemos que aquí no hay 
cultura empresarial, ni industrial (no descubro nada nuevo); 
quizá exista cultura agrícola y mucho me temo que ya ni 
ésta. Un pueblo se enorgullece de sus monumentos, que son 
las señas de identidad del pasado, los valora y los integra en 
su esquema cultural. Igual ocurre donde existe una tradición 
industrial, el paisaje está repleto de testimonios que se 
plasman en él, a través de edificios, antiguas fábricas, puntos 
de explotación del subsuelo, restos de vías de comunicación, 
etc.. En estos casos la población está impregnada de esos 
valores y se enorgullece de ellos; de este modo tendremos a 
unas gentes que comparten unas señas culturales, en las que 
se integran unos valores que, indudablemente, constituyen 
un soporte de gran utilidad para cualquier proyecto que se 
pretenda poner en marcha. 

Cuando tales valores, preferentemente económicos, no 
existen se parte de una posición menos ventajosa. Entonces 
es necesario iniciar un proceso de educación desde el princi
pio, que se ve mediatizado por el hecho de contar con pocos 
puntos de referencia, tanto históricos -tradición industrial-
como culturales -actitud algo pasiva y falta de inicitiva-, 
que apoyen nuestras estrategias. 

A nosotros nos queda, entre otras muchas cosas, un gran 
patrimonio: la cultura agrícola. Sin embargo, esta cultura 
agrícola está muy devaluada y, en algunas áreas, denigrada; 
ha perdido todos sus símbolos y, por tanto, sin ellos se ha 
adulterado. Todos los aperos, la recolección de las cosechas, 
el uso de estaciones agrícolas como medida del tiempo, eso 
ya no existe, o cuando menos ha quedado en un estadio de 
marginalidad o etnográfico. Ahora la máquina lo hace todo 
más rápido y el paisaje se adecúa a sus exigencias, la tierra 
no tiene el mismo valor; así una explotación poco productiva 
termina por ser abandonada. De este modo, estas comarcas 
de larga tradición agrícola están perdiendo algunas de sus 
señas de identidad, y a duras penas mantienen algunos 

enclaves agrícolas de relativa importancia. Como tampoco 
se han acometido obras de transformación agrícola, la agricul
tura ha quedado relegada en la escala de valores económicos. 

El mundo ha cambiado, y estos pueblos que hunden sus 
ancestros en las culturas más evolucionadas de la Antigüe
dad (sólo tenemos que echar una mirada a los numerosos 
yacimientos arqueológicos), se encuentran hoy en día poco 
menos que como meros espectadores y a la espera de que 
desde fuera les traigan lo necesario para subsistir. Han 
perdido su iniciativa, han perdido sus argumentos, y se 
encuentran desamparados y desarmados intelectual y 
culturalmente para acometer un proyecto de futuro en un 
mundo nuevo, regido por esquemas muy diferentes a los que 
estaba acostumbrado. Todo debe empezar por la base y ésta 
es, sin duda, la construcción de un nuevo esquema cultural; 
para ello se debe echar mano de la educación como primera 
medida. 

Es difícil, pero no imposible, emprender este cambio 
cultural en el momento presente. Desde fuera nos invade una 
avalancha de mensajes, de productos, de sueños, etc. ¿Cómo 
nos preparamos y competimos nosotros ante ello? Psicológi
camente esto nos coacciona, empequeñece nuestra iniciativa 
y nos limita la capacidad de movimientos. Para qué quere
mos fabricar pantalones, televisores o conservas si desde 
fuera, con una agresividad propia de la horda más incisiva y 
brutal, nos llega en abundancia. 

Sin embargo, un pueblo no puede dejarse morir, tiene 
que sobreponerse a la adversidad y buscar soluciones. Para 
ello el cambio de mentalidad es prioritario y requiere la 
construcción de un nuevo esquema cultural, lo cual no 
significa romper con su pasado, al contrario, tiene que resca
tar los valores que en él pueda haber, para utilizarlos como 
soporte. Pensamos que en es pasado existen suficientes 
elementos que son un referente esencial para inculcarlos en 
los más jóvenes. Valores históricos, recursos y paisaje no 
faltan a estas tierras. • 
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De misiones en Guadix 
Somos un grupo de 25 jóvenes pro

cedentes de distintos sitios de España, 
que hemos estado en Guadix, en el cam
po de trabajo organizado por los Misio
neros Javerianos en el barrio de Fátima. 
Nuestra corta estancia (20-31 de julio) 
ha sido muy intensa, tanto en actividad 
como en contacto con la realidad social 
y situación concreta del lugar. 

El trabajo se ha desarrollado en cua
tro campos: apoyo escolar a niños del 
barrio, asistencia a familias de las cue
vas, colaboración en el asilo de las Her-
manitas de la caridad, con los ancianos, 
y en los centros de deficientes Beato 
Medina Olmos, Santo 
Ángel y Nuestra Señora 
de la Esperanza. 

Somos conscientes de 
que en este corto espacio 
de tiempo nuestro cono
cimiento de Guadix es 
bastante limitado. No 
obstante, hemos aprecia
do una realidad que nos 
ha impactado profunda
mente. Por eso queremos 
ofrecer nuestra visión y 
experiencia de lo vivido 
estos días para colaborar 
en la promoción huma
na, cultural y económica 
de la barriada de Cuevas 
de Guadix y del resto. 

Viviendo en la Parroquia de Fátima, 
en pleno centro del barrio, y convivien
do con la gente, hemos podido compar
tir una serie de realidades y situaciones 
que constituyen el día a día de las per
sonas que aquí viven. Desde la expe
riencia que nos da nuestro trabajo en 
diferentes áreas hemos percibido algu
nas realidades. 

En el campo escolar, hemos obser
vado la inseguridad y la falta de moti
vación por aprender, consecuencia, en 
gran medida, del ambiente familiar, de 
la temprana edad en la que son obliga

dos a trabajar, el retraso escolar... 
En la labor de asistencia a cuevas, 

hemos podido saber que el Ayunta
miento está promocionando una mejo
ra de las cuevas y lugares del barrio, 
pero a la vez nos hemos encontrado con 
una situación de desesperanza y falta 
de perspectivas vitales de la gente. Ve
mos que hay un predominio de pobla
ción dependiente, ancianos y niños. La 
gente joven, al no tener posibilidades 
laborales, se va fuera a trabajar; es de
cir, por el mero hecho de vivir en las 
cuevas no están admitidos en la mayo
ría de los empleos, por tanto se ven 

forzados a salir de Guadix. Vemos tam
bién que dentro del barrio existe una 
discriminación hacia una zona que es 
foco de droga y demás problemas. Este 
mismo hecho se ve en relación con 
Guadix respecto a las cuevas. 

En los tres centros de deficientes, 
hemos encontrado una buena estructu
ra y coordinación para cubrir las nece
sidades de estas personas "especiales". 
Conviven personas de distintos lugares 
de España, ya que centros como éstos 
no los hay en otros sitios, por lo que nos 
hace apreciar la importancia que mere
cen. La limpieza, comida, medicamen

tos, ropa y trabajos..., todo lo que estas 
personas necesitan tiene un coste con
siderable, y muchos de ellos están aban
donados... Sin embargo, nadie carece 
de lo necesario (aunque tampoco se 
tienen lujos), gracias a la buena admi
nistración de los encargados. Es de des
tacar la carencia en estos centros de 
voluntariado, que sería de gran ayuda 
para estas personas que sobre todo ne
cesitan cariño. 

En el asilo de las monjas, los ancia
nos, al igual que en los centros de defi
cientes, se encuentran bien atendidos y 
tampoco carecen de lo necesario. Aun
que destacamos la necesidad de una 
ayuda a las monjas por parte de un 
voluntariado que, de forma activa, se 
implique y colabore en la vida diaria de 
estas personas. 

Habiendo encontrado 
esta realidad en Guadix, 
nos dirigimos al Ayunta
miento de esta localidad 
para sugerir y proponer
le una serie de medidas 
que pueden suponer una 
mejora de la realidad de 
toda la zona. 

Creemos que es im
portante que el Ayunta
miento p romueva un 
voluntariado de acción 
social, al igual que ya 
existe en múltiples loca
lidades de este país, que 
reavive la sensibilidad 
ciudadana. 

Pensamos que es importante que se 
apoye la iniciativa ciudadana y coordi
nar las distintas instituciones de carác
ter público y privado. 

Por último, pensamos que sería ne
cesario fomentar el asociacionismo ve
cinal, con el fin de ofrecer una serie de 
perspectivas vitales, de promoción de 
la familia, de la mujer..., y hacer que el 
propio residente del barrio tome con
ciencia de su situación, y así aspirar a 
tomar decisiones y ser autónomo. 

Agradeciendo de antemano su aten
ción, le saluda, atentamente, el grupo 
de jóvenes. • 
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Casa del Director de la antigua Azucarera de Benalíia y futuro Ayuntamiento. 

Escuela Taller 
«Azucarera de Benalúa» 

Promovida por el Ayuntamiento de 
Benalúa y en colaboración con el INEM, 
se ha puesto en marcha la Escuela Ta
ller «Azucarera de Benalúa». 

A ella asisten cuarenta alumnos, di
vididos en cinco módulos diferentes, 
dedicados a formación en alternancia 
con el trabajo en oficios tales como 
carpintería de madera, fontanería, alba-
ñilería, carpintería metálica y electrici
dad. La formación se combina con ma
terias teorías y prácticas, cuyos marcos 
de actuación se centran en la rehabilita
ción de los dos edificios de la antigua 
Azucarera: la Casa del Director que 
será destinada a futura sede del Ayun
tamiento de esta localidad y las anti
guas oficinas a Centro de Día para nues
tras personas mayores. El tiempo para 
la realización del proyecto será de dos 
años, complementándose con peque
ños proyectos destinados al embelleci
miento y adecuación de espacios públi
cos. 

Lo que caracteriza el transcurso de 
estos primeros meses de funcionamiento 

de la Escuela Taller es la aceptación, 
por parte de la población, de la recupe
ración de dos edificios del conjunto 
emblemático de la antigua Azucarera, 
que recuerda épocas de esplendor eco
nómico y social en Benalúa. Desde el 
punto de vista interno, lo más impor
tante a resaltar es el buen ambiente de 
trabajo, la ilusión y buen hacer del per
sonal directivo y docente, sin olvidar la 
razón más importante de todo ello, que 
es el gran interés y las ganas de trabajar 
que demuestran los alumnos. 

Una de las novedades que quere
mos destacar de la Escuela Taller es el 
Departamento de Inserción Laboral, 
proyecto piloto del INEM, que tiene 
como objetivo dotar a los jóvenes de 
conocimientos que les habilite en la 
búsqueda o creación de empleo más 
adecuado para cada uno de ellos. Con 
actividades de formación que tocan te
mas como la realización de un proyecto 
profesional individual, técnicas de bús
queda de empleo, o formación en ges
tión de empresa. Sin olvidar las tareas 
que se realizan en el área sociocultural: 
jornadas, encuentros con otras escue
las, semana cultural, visita a empresas, 
etc., en definitiva, actividades que fo
mentan la participación y el trabajo en 

grupo, claves del desarrollo tan necesa
rio en nuestra comarca, y del cual las 
escuelas taller juegan un papel tan im
portante, dotando a las personas de re
cursos propios para su desarrollo per
sonal y profesional y a la localidad de 
unas mejoras en el patrimonio histórico 
que fomenta la economía y el respeto 
por lo nuestro. 

Alquife 

La Consejería de Obras Públicas ha 
concedido al Ayuntamiento una sub
vención a fondo perdido por valor de 
casi 118 millones de pesetas para fi
nanciar la promoción de 19 viviendas 
de protección oficial de régimen espe
cial en alquiler que se construirán en la 
carretera de Jerez del Marquesado. 

Elegancia, distinción y ... ¿además actual? No lo dude 
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La Mina 
Indignación y estupor 

Son algunas de las reacciones que 
han provocado las declaraciones públi
cas hechas el 18 de septiembre por el 
presidente del Partido Popular, Juan de 
Dios Martínez Soriano, en relación a 
que el destino que le espera a la explo
tación minera es su cierre total. Fuentes 
sindicales, de los ayuntamientos de la 

Juan Tomás Carmona, portavoz de 
la sociedad anónima laboral que even
tualmente podría hacerse cargo del fu
turo de la explotación minera, mantie
ne que los problemas actuales derivan 
de la postura inflexible de la Comisión 
Liquidadora de la CAM y de sus plan
teamientos inasumibles por los trabaja
dores. "En cualquier caso -añade 
Carmona- vamos a defender que las 
minas sigan abiertas y volveremos a las 
movilizaciones si ello fuera preciso". 

El delegado de la Consejería de Tra-

ejecución del convenio de acreedores 
aprobado judicialmente. La Comisión 
Liquidadora justifica su decisión en base 
al "injustificado y arbitrario rechazo 
por parte de los representantes de unos 
pocos trabajadores al borrador de 
preacuerdo". 

Entre los mismos se encuentran las 
instalaciones portuarias de Almería va
loradas en unos 3000 millones de pese
tas, una parcela de terreno en Almería 
destinada a polígono industrial en el 
paraje conocido como El Tagarete de 

i 
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comarca aceituna y de la Junta de An
dalucía han señalado que tales mani
festaciones contradicen los acuerdos 
tomados en la Mesa Pro-Minas, en la 
que también está representada la admi
nistración central, y suponen un impor
tante varapalo a todos los esfuerzos que 
se llevan a cabo para mantener la ex
plotación abierta. En conferencia de 
prensa, Soriano achacó al Gobierno 
andaluz la responsabilidad de haber sal
vado las minas si "hubiera actuado con 
decisión". 

Carmelo López, alcalde de Alquile, 
comenta que si las minas eran inviables 
no obedecía a otra razón más que a la 
incapacidad de los dirigentes de la ad
ministración central y regional en dar 
una respuesta adecuada al problema. 

bajo e Industria en Granada, Mariano 
Gutiérrez Terrón, apostilla sus comen
tarios con la idea de que ningún repre
sentante de la administración central 
dijo nunca en el seno de la Mesa Pro-
Minas que las extracciones de mineral 
tuviera los días contados. "Todos tra
bajamos siempre con la hipótesis de 
que las minas eran viables y para ello 
elaboramos un plan de salvación de las 
mismas". 

Subasta pública 
de los activos de la empresa 

La Comisión Liquidadora de la 
CAM anuncia la subasta pública de 
todos los activos de la empresa, que en 
su día le fueron cedidos en pago por la 

18.936 metros cuadrados, sobre la que 
están construidas dos torres, un alma
cén, un edificio para oficinas y una 
nave de talleres. La subasta incluye tam
bién en el precio mínimo inicial de 
3200 millones varios equipos mecáni
cos, concesión administrat iva del 
pantalán y equipos mecánicos del puer
to. 

Intento de enfrentar 
a los trabajadores 

José Gallego, representante de los 
152 trabajadores de la sociedad anóni
ma laboral que pretende reflotar las 
minas, asegura que el anuncio de su
basta supone un intento de enfrenta-
miento entre los trabajadores, los que 
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han optado por la indemnización frente 
a los que apuestan por la SAL, intento 
que no prosperará. Gallego recordó que 
la práctica totalidad de los bienes de la 
antigua CAM se encuentran embarga
dos judicialmente y los trabajadores son 
acreedores preferentes, con una recla
mación de deuda superior a los 2000 
millones de pesetas. 

El responsable sindical manifestó 
también que la Comisión Liquidadora 
se juega sus últimas cartas para obtener 
el máximo beneficio posible del cierre 
definitivo de la explotación minera. A 
este respecto es preciso recordar que si 
los terrenos de Almería se recalifican 
su valor en el mercado podría alcanzar 
los 8000 millones de pesetas, ya que se 
trata de 115.000 metros cuadrados. 

Por otra parte, un juzgado de Guadix 
tramita la denuncia interpuesta por CC. 
OO. contra la Comisión Liquidadora 
por abandono deliberado de las instala
ciones de Alquile, algo que los acree
dores rechazan. 

Abandono definitivo 

Paralelamente a la subasta, la Co
misión Liquidadora presenta una soli
citud ante el Ayuntamiento de Alquife 
en la que pide le sea admitida a trámite 
la pertinente licencia de obras para eje
cutar el abandono definitivo de las la
bores en las minas en base al corres
pondiente proyecto que informó favo
rablemente en febrero la Delegación 
Provincial de Trabajo e Industria. 

Carmelo López, alcalde de Alquile 
manifiesta que el pleno municipal de
negará con toda probabilidad la peti
ción de la comisión, puesto que lo con
trario sería certificar la defunción de 
las minas. 

Denuncia contra 
la Comisión Liquidadora 

Izquierda Unida-Los Verdes, a tra
vés de su diputado granadino Pedro 
Vaquero, anuncia que presentará una 
denuncia contra la Comisión Liquida

dora de la CAM, en concreto contra 
Renfe y Puerto Almería-Motril, por un 
presunto delito social al considerar que 
están torpedeando el proceso de 
reactivación de la mina, justificando la 
denuncia por la ilegalidad manifiesta 
que supone la enajenación de unos bie
nes que se encuentran embargados y 
cuyos acreedores preferentes son los 
trabajadores. Pedro Vaquero considera 
que lo que pretende dicha comisión es 
alargar y enredar jurídicamente el con
flicto a fin de que la reflotación de la 
mina sea absolutamente inviable. El 
diputado de IU-LV añadió que "el go
bierno central es responsable de todo lo 
que está sucediendo ahora en las minas, 
y el PP está rompiendo un compromiso 
electoral muy concreto", ya que en los 
tres protocolos firmados queda claro 
que el objetivo inmediato es poner en 
marcha de nuevo la explotación minera 
"buscando no la rentabilidad económi
ca, que de todos es conocido que no 
existe, sino la de tipo social". 

Proposición no de ley 
y nuevas críticas al PP 

Asimismo IU-LV presenta en el 
Congreso de los Diputados una propo
sición no de ley por la que se insta al 
Gobierno a que haga cambiar las pre
tensiones de la Comisión Liquidadora 

"pues ello hace inviable un proyecto de 
economía social". 

Por otra parte, el alcalde socialista 
de Alquife, Carmelo López, arremete 
nuevamente contra el presidente pro
vincial del Partido Popular, Juan de 
Dios Martínez Soriano, por intentar 
confundir a la opinión pública en todo 
lo relacionado con la crisis de la mina, 
recordándole que José Torres Hurtado, 
actual delegado del Gobierno en Anda
lucía, suscribió durante las pasadas elec
ciones un documento en el que se afir
maba que la rentabilidad social de la 
mina obligaba a que se mantuvieran 
todos los puestos de trabajo existentes 
en la CAM. Sobre unas declaraciones 
del senador Juan Santaella, el alcalde 
de Alquile comenta que el pasado 23 de 
septiembre "se debatió una moción a 
instancias del PSOE en la que se pedía 
al Gobierno de la nación que en un 
plazo no superior a tres meses se 
incentivaran o buscaran proyectos al
ternativos para las comarcas mineras". 
La moción fue rechazada, según el po
lítico socialista, con los votos del PP, 
mientras que votaron a favor PSOE y 
CiU. 

López recuerda que una enmienda 
transaccional del propio PP presentada 
en el Senado se comprometía a una 
reducción de la deuda de Renfe en un 
99% y a un abaratamiento en el precio 
del transporte. 
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Invitación a la cordura 

La Comisión Liquidadora de la 
CAM invita, a principios de octubre, a 
la "cordura de los trabajadores" con el 
objetivo de que éstos permitan llevar a 
cabo la liquidación de la empresa. La 
presidenta de Renfe y representante de 
la Comisión, María Dolores Puente, 
afirma que "los miembros que confor
mamos la comisión hemos hecho todos 
los esfuerzos posibles por mantener y 
conservar los activos que nos habían 
sido cedidos, pero en el último acuerdo 
de las partes los trabajadores lo rom
pieron y todavía esperamos la contra
oferta que querían presentar". Puente 
añadió que hasta la fecha la Comisión 
no ha visto claro el papel de la Junta en 
este asunto, ya que "en agosto nos llegó 
indirectamente una manifestación de la 
Junta en el sentido de que iba a hacer 
una oferta para zanjar los temas y toda
vía estamos esperando". 

Por su parte, al asesor jurídico de la 
Comisión Liquidadora, José María 
Buxeda, opina que la mejor solución 
para todos y la más rápida es vender los 
bienes "porque los pleitos pueden 
retardarse hasta el infinito; si se hace 
un procedimiento de ejecución, el tema 
se dilata mucho, y por todos es sabido 
que las subastas judiciales abaratan el 
precio real". 

Contraoferta 
de la Mesa Pro-Minas 

Trascurridos dos meses desde que 
la Comisión Liquidadora exigiese el 
cobro de la totalidad de la deuda a 
cambio del traspaso de todos los acti
vos de la CAM, la Mesa Pro-Minas de 
Alquife decide el 8 de octubre remitir 
una contraoferta a la Comisión Liqui
dadora de la CAM en la que se le pro
pone que ceda todos los activos de la 
empresa minera a la SAL en la que se 
han integrado unos 150 trabajadores, a 
cambio del abono de una parte de la 
deuda exigible, en torno a un 40% de 
los 2000 millones de pesetas pendien
tes. Mariano Gutiérrez Terrón, delega
do de Trabajo e Industria, manifiesta 
que la contraoferta es razonable y que 
la misma también contempla la peti
ción a los acreedores institucionales de 
una quita sustancial. 

Gutiérrez Terrón también asegura 
que el abono de la deuda se llevaría a 
cabo, en parte, con los posibles benefi

cios que se recojan de la explotación 
conjunta de las instalaciones del carga
dero de mineral del puerto de Almería. 

En esta reunión de la Mesa Pro-
Minas se dejó patente el malestar por el 
anuncio de subasta de los bienes de la 
antigua compañía minera hecha por los 
acreedores de la misma, que fue inter
pretado como desprecio de un acuerdo. 

Aldeire 

Se solicita al INEM dos millones y 
medio para Tratamiento Selvícola en el 
Monte de Aldeire y a la Diputación la 
inclusión del municipio en los Planes y 
Programas de Cooperación Económico 
Local 1998-2001 para llevar a cabo 
diversas pavimentaciones, alumbrado 
público u acondicionamiento y mejora 
del polideportivo. 

Se aprueban los estatutos del Con
sorcio Provincial de Residuos Sólidos 
de la Provincia de Granada. 

Se ratifican las actuaciones realiza
das por la comisión representativa del 
Ayuntamiento en el acto de firma y 
sellado de las Actas de Deslinde y Amo
jonamiento de los términos de Aldeire, 
La Calahorra y el Valle del Zalabí en el 
sitio denominado Cueva del Rifeño. 

Deportes 

Guadix CF 

Técnico valenciano 
y centrocampista sueco para tratar 

de encarrilar la temporada 

Antonio Serrano ha sido cesado como 
primer entrenador del Guadix C.F., des
estimando la oferta del club de continuar 
ligado a la entidad. 

En un breve comunicado, la junta 
directiva del Guadix daba a conocer la 
decisión tomada en una reunión mante
nida días después del encuentro frente al 
Polideportivo Almería, concretamente 
el miércoles 8 de octubre. "Ante la serie 
de resultados negativos obtenidos por el 
Guadix C.F., provocando una delicada 
situación deportiva para los intereses 
del club, la junta directiva ha acordado 
cesar en su cargo como entrenador del 
Guadix C.F. de 2 a división B a Antonio 
Serrano González". 

Añadía la nota que desde ese mismo 
momento se hacía cargo de la dirección 
del equipo Floro Garrido. El técnico 
valenciano llegaba a un acuerdo con la 
entidad accitana en la mañana del pasa
do 8 de octubre, y esa misma tarde 
dirigía el que era su primer entrenamien
to con la plantilla accitana. 

Floro Garrido fue en la temporada 
pasada secretario técnico del Mérida. 
Entre otros clubs ha dirigido al Burgos 
en I a división, al At. Marbella en 2 a 

división A, y al Mármol Macael en 3 a 

división, entre otros. En lapretemporada 
no llegó a alcanzar un acuerdo definitivo 
con el Castellón. 

Manolo Cantón y Pedro Muro conti
núan desempeñando las labores de se
gundo entrenador y preparador físico, 
respectivamente. Al mismo tiempo la 
junta directiva acordó fichar al jugador 
sueco Dani Olsom, centrocampista, pro
cedente del Elche, que debutó en el 
encuentro frente al Isla Cristina. 
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Vuelta a España 97 

La etapa de Sierra Nevada 
salió de Guadix 

Tuvo lugar en Guadix la salida de 
una de las etapas reinas o mayores de la 
Vuelta Ciclista a España. La prueba dis
currió por el Valle del Zalabí, La 
Calahorra, Puerto de la Ragua para de
jarse caer por la Alpujarra y alcanzando 
Granada iniciar la subida hasta Prado-
llano en la estación de invierno de Sierra 
Nevada. 

La etapa, en esta edición de la Vuel
ta, constituía la primera gran dificultad 
de alta montaña. Había espectación y los 
aceítanos pudieron ver y disfrutar un 
buen espectáculo deportivo acompaña
do con toda la parafernalia publicitaria 
que un evento de este tipo arrastra. 

Como todo acto de masas que se 
precie, las medidas de seguridad fueron 
grandes, pero aún así se pudo admirar a 
los ídolos del pedal desde F. Jiménez y 
Escartín a Olano. Ronminger, Zulle o 
Jalabert. 

Fue ese día un acontecimiento de
portivo al que contribuyeron no pocas 
personas, entre ellas y el delegado pro
vincial de Turismo y Deportes, Jesús 
Valenzuela, que apostó fuerte por el 
evento, y de hecho hasta el propio con
sejero del ramo, Sr. Núñez. estuvo en la 
línea de salida para dar el banderazo de 
partida de esta etapa junto con el alcalde 
de la ciudad. 

Como acto deportivo de categoría 
tuvo una presencia muy fuerte en los 
medios de comunicación y sin duda a 

La salida neutralizada a su paso por el parque P. A. de Alarcón. 

ello contribuyó el apoyo constante y 
unánime que el público accitano prestó 
a la Vuelta, ya que no en vano en la 
ciudad existe gran número de practican
tes y amantes de este bello y duro depor
te. Incluso los buenos aficionados pasa
ron del control de firmas que estuvo 
situado en al Plaza Julia Gemela Acci 
para irse a los Llanos e incluso desde 
bien temprano se apostaron en los repe
chos y cuestas del Puerto de la Ragua 
desde donde se podía ver más de cerca y 
en pleno esfuerzo a sus ídolos, a esos 
superdeportistas del pedal a quienes 
domingo a domingo tratan de emular, al 
tiempo que disfrutan del contacto con 
los amigos y la naturaleza, con la sola 
ayuda de sus piernas. 

Pasó la Vuelta y dejó a nuestro juicio 

un agradable sabor de boca; y, lo más 
importante, una magnífica promoción 
de nuestra ciudad y de la comarca. En 
acciones como ésta merece la pena la 
inversión publicitaria gastada, pues se 
difunde la ciudad y ayuda a que se vaya 
conociendo este rincón perdido del Sur. 

El trazado recorrido -y tantos otros 
posibles que se deberían habilitar-, por 
el techo de la península, con terreno 
alpino, hoyas y altiplanos- bien pudiera 
convertir a la etapa granadina no y a en la 
reina de la ronda española, sino en su 
verdadera emperatriz. 

Aficionados y responsables: es pre
ciso trabajar en ello, poner la "veleta" en 
esa dirección, el "lobo" a aullar, y llevar 
mucho grano al "molinillo" por la 
"mora". Montañeses: a pedalear. • 
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c a r t a s d e l o s l e c t o r e s 

Carta abierta a Manuel Ruiz, 
Presidente de la Asociación de 
Comerciantes de Guadix 

Amigo Manolo: 
En repetidas ocasiones (reuniones, 

radio, etc.) te hemos escuchado decir 
que los directivos anteriores sólo nos 
ocupábamos de la Comida de San 
Sebastián, como lo reiteras otra vez en 
Wadi-as de Septiembre-97. Paso a re
frescarte la memoria. 

Parece ser que no has preguntado o 
no has querido enterarte del trabajo rea
lizado por presidentes anteriores, labor 
sin la cual tú no estarías hoy presidien
do la Asociación. 

La primera junta directiva fue la 
que puso en marcha la Asociación pre
sidida por Guillermo Cambil, en la que 
se tuvo que trabajar muy a fondo, pues 
de todos es conocida la desunión que 
había en el comercio, y ese fue el pri
mer logro: conseguir la unión de los 
comerciantes para que nos escucharan 
como si fuéramos una sola voz. 

Esta directiva reunió a personas muy 
válidas como Pedro Muro, Antonio Lo
zano, Enrique Hernández, Nicolás 
Pérez, José Alarcón, José Sierra y yo. 
Durante esta etapa se trabajó en la unión 
del comercio en las afiliaciones, en la 
redacción de los estatutos por el comer
ciante y abogado Hipólito Fernández y 
la posterior aprobación de éstos, moti
vo por el cual hubo que hacer varios 
viajes a Granada hasta que todo estuvo 
a punto. Se trabajó también en la regu
lación del mercado del sábado, lo que 
nos llevó casi tres años, (aunque por 
desgracia no sirvió de nada). 

Entre todo esto, además el conflicto 
del Hospital, que trajo huelgas, cierres, 
etc. ¡Ya quisiera yo haberte visto en 
todo esto! 

Las cartas enviadas a esta sección 
deberán ir firmadas con nombre, apelli
dos y DNI, y no superarán las treinta 
líneas mecanografiadas. 

Su publicación es facultativa de la 
Redacción, que así mismo se reserva el 
derecho de resumir su contenido. 

Efectivamente se celebraba la festi
vidad de San Sebastián. ¡Dime en qué 
sitio no se celebra! Me atrevería a decir 
que en toda España se homenajeaba a 
los jubilados, entregándoles una placa 
de recuerdo, se visitaba a los comer
ciantes enfermos y se recordaba a nues
tros compañeros difuntos, llevándoles 
un ramo de flores al cementerio. 

En el tiempo que yo estuve de presi
dente, se consiguió por primera vez que 
se iluminaran por Navidad las princi
pales calles, se unificaron criterios con 
el Excmo. Ayuntamiento, se trató el 
problema de Remetal, siendo amenaza
do por tratar de dejar al margen de este 
conflicto al comercio. 

Carlos Ortiz, fue otro presidente que 
también trabajó muy bien. Entre otras 
acciones suyas, destacan: haber puesto 
transporte gratis en fechas señaladas, 
apoyar la puesta en marcha del Polígo
no Industrial, la elección de variantes 
de la autovía, etc. 

Jesús Parra, con el que se realizaron 
bastantes cursos del INEM y que fue el 
iniciador de las conversaciones con La 
general para la bajada de intereses; y 

bastantes acciones más que me son im
posible recordar. 

Y ahora llegas tú, Manolo, querien
do innovar tanto que nos llevaste a lo 
absurdo. Como por ejemplo con el tema 
de "Los Mimos", que más que atraer, 
asustaban a la gente; no hiciste caso de 
la inmensa mayoría que dijimos que 
esto sería un fracaso, pudiendo haber 
gastado ese dinero en radio-folletos-
ofertas especiales, etc. 

Para qué contar todo lo demás; está 
muy reciente y todos sabemos los re
sultados. Hace mucho tiempo que es
táis inmovilizados. 

Las tan cacareadas bajadas de inte
rés no son ningún logro; se ha cogido la 
coyuntura de las bajadas de tipos y 
cualquier entidad las da incluso a me
nos interés: el 9% en descubierto en 15 
días. Cuando quieras te demuestro que 
no se cumple, al igual que la atención 
rápida al comercio tampoco. 

Conclusión: que los presidentes an
teriores, con una cuota de 2000 pts., 
realizamos la labor que era necesaria 
en cada momento. Tu labor reciente, 
con cuotas muy superiores... en fin que 
la juzgue cada asociado; ¡Manolo! 
¿Dónde está la tarjeta? ¡Y los cheques 
gasolina! 

Sin embargo, te diré que comparto 
bastantes de los puntos de vista que 
expones en la entrevista, pues los con
sidero acertados. 

Por otro lado, te comunico de ante
mano que doy por zanjado este asunto y 
que no pienso contestar a ningún escri
to que tú pudieras redactar en contesta
ción a éste. 

P.D.: Si Dios y S. Sebastián lo quie
ren, trataré de homenajear a nuestro 
patrón, como ya lo hicimos el año ante
rior Guillermo Cambil y un servidor. 

Un abrazo. 
J Jesús Herreros Hervás 

Un centro ecuestre 
de alto nivel 
al alcance 
de todos 
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Cascamorras 97 

A través de este diario quiero ex
presar mi más enérgica protesta a lo 
ocurrido en la tarde del 9 de septiem
bre, durante el desarrollo de la tradicio
nal carrera del Cascamorras. Como si 
de un capricho se tratara (de los mu
chos que tiene), a nuestro Alcalde se le 
ha ocurrido la idea de prohibir el paso 
de la misma por la remozada Plaza de la 
Constitución, argumentando que la pla
za se estropearía con el paso del 
Cascamorras. 

Eso sí, todos los conciertos de la 
Feria, en dicha plaza. El resultado, 
meadas en todos sitios, hasta en las 
oficinas del Plan Líder; y de los jardi
nes, ni hablar: un desastre. 

El Mercadillo -o Sábado, como po
pularmente se conoce en Guadix- se 
instala en dicha plaza, el paseo de la 
Catedral y parte por el casco antiguo 
que linda con la plaza; pues imagínense 
el marco incomparable para éste. Pero 
no vean el estado lamentable de las 
calles, cuando retiran el mercadillo: 
verduras podridas por las calles, restos 
de haber matado animales, cartones y 
plásticos por todos sitios. 

Esta "ecuanimidad" que existe en
tre los tres casos, debe de entenderse -
si tenemos en cuenta que a nuestro Al
calde jamás le ha gustado la fiesta del 
Cascamorras-, ya que él fue uno de los 
pocos que se opuso a la hora de instalar 
la famosa fuente y estatua del Casca-
morras. Pero en fin, no se asusten por lo 
que aquí escribo, porque además por 
mucho que lo vean llorando de emo
ción, si gana el Guadix C.F., si lo ven 
gritando en los reportajes de televisión, 
en las fotografías, etc, a él tampoco le 
gusta el fútbol. O si no, ¿dónde estaba 
hace unos años cuando el equipo iba 
tan mal, cuando los domingos no se 
juntaban más de ochenta o noventa per
sonas para verlo? ¿Es que entonces no 
era tan popular el fútbol en esta ciudad, 
que apenas quería darles subvencio
nes? ¿O nadie se acuerda ya de eso? 

Y éste, es que se suma a la moda del 
populismo. Es que eso de aparentar, y 
más con tanta gente, queda muy bien, y 
si no, ya se sabe, él, personalmente, se 
encarga de infiltrar a los "lameculos" 
de turno para que no se le escape nada, 
para controlar las masas, ya me entien
den. Y eso sí que lo saben todos los 
aceítanos: ¿Cuándo íbamos a ver a la 
gente que se dio cita en el Cascamorras, 
para arroparlo, si en su vida, jamás han 
estado en esta tradición? Claro que ellos 
dirán que nunca es tarde, pero qué ca
sualidad que, además de las vallas para 
impedir el acceso a la plaza, los muni
cipales y la escolta personal, estaban 
ellos allí, qué casualidad. 

A la Hermandad del Cascamorras 
sólo le puedo decir que la tradición y la 
dignidad de un pueblo está por encima 
de un capricho. Por mucha subvención 
que den, no hay que bajarse los panta
lones, pues una tradición ni se compra 
ni se vende. 

Por último, hacer un llamamiento a 
todos los aceítanos para que apoyen 
esta tradición, que es nuestra, aunque 
compartida, y no se permita que salga 
tan lamentable como este año. 

José Luis Vallecillos Reyes 

Así nos va 

Como muestra bien vale un botón. 
Un aspirante a empresario fracasado, 
con cierto tufo de gacetillero eclesial y 
que presume de poder láctico, decide 
hacer presencia muy frecuente en la vida 
social, porque se codea con las fuerzas 
vivas y esto sirve a sus intereses. 

Las fuerzas vivas lo cogen por el 
codo, se ocupan de su suministro diario 
de vino o cerveza en ciertos lugares 
públicos y lo adoptan como bufón, por
que a veces actúa como un presunto 
cerdo y resulta divertido. 

La opción del primero es comprensi
ble porque no da más de sí y sirve a sus 
intereses. La de las fuerzas vivas se 
califica sola y dá la verdadera dimensión 
de sus inquietudes y posibilidades; que 
en lugar de acaparar para su causa el 
talento y la capacidad que les pueda 
faltar en los nuevos valores que descu
bran, prefieren la desidia, la apatía, el 
olvido de sus... responsabilidades y la 
ocupación de su tiempo en bufonadas. 

Esto es sólo un botón y por desgracia 
para nuestro pueblo hay más por todos 
conocidos. 

Concluir que uno siente rabia e im
potencia ante semejante cuadro. Sólo 
queda rebelarse contra la mediocridad y 
la falta de categoría... personal y huma
na de nuestro entorno; de los que tienen 
nuestro futuro en sus manos, y esperar 
que pase el tiempo de los bufones y de 
las fuerzas vivas sin imaginación e ini
ciativa, cuando la mediocridad de los 
que ahora deciden sea pasado. Pero por 
ahora, con este barro no se puede hacer 
otra masa y así nos va. 

F. Ortiz, (Guadix) 

no se hace responsable 
ni necesariamente comparte las opiniones 

expresadas en los artículos firmados. 

Restaurante y Salones 
Bautizos, Bodas 

BOABDIL Reuniones de empresa 

Calle Manuel de Falla, 3 Tfno. 66 48 83 Guadix 
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Cafetería - Restaurante 
"SANTA ROSA" 

Especialidad en Bodas y Banquetes 
Julio García de los Reyes 

Urb. Santa Rosa, sn. 
Estación de Autobuses " GARCÍA CARRASCO " 

GUADIX Tfnos. 66 06 24 -66 11 02 Fax. 66 11 25 

aber elegir el entorno ideal para 
celebrar un acontecimiento especial 

"es solo cuestión de buen gusto 

Cafetería Restaurante 

C A R M E N 
SALON PRINCESA 

C/ Avda Mariana Pineda GUADIX Tfnos. 6612 90,6613 93,661312 
Fax. 661125 
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foto de familia 
Toros en La Espartera (1957) 
Foto cedida por Paco Sierra. 

Las comarcas que aspiran a desarrollarse necesitan 
medios de comunicación independientes. 

¡Suscríbete a este! 

Le/s agradeceré que, con cargo a mi 
cuenta corriente/libreta, atienda/n hasta 
nueva orden los recibos que presente 
la Asociación Cultural Wadi-as. 

Nombre 

Nombre del titular de la cuenta 

CCC (por favor, consigne correctamente los veinte dígitos) 

I ! 
Entidad Sucursal D.C. Número de Cuenta 

Firma del Titular 

Enviar a: 
Apartado de Correos 66 

18500 Guadix 
(Granada) 

Dirección 

CP y Población 

Provincia 

País 

Deseo suscribirme a la revista 
Wadi-as a partir del número 
haciendo efectivo el importe mediante: 

Domiciliación bancaria 

Doce números de Wadi-as: 
2.700 pesetas 
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Libreta Futuro 
Vivienda 

ALIO 5 1 5 % INTERÉS 

gratis e n el 

900 100 092 C A J A d e G R A N A D A 


